
в США объекты для инвестиро-

вания. И, похоже, уже нашла: 

как пишет Bloomberg, это будут 

значительные доли в капитале 

перспективных компаний, зани-

мающихся медициной... 

Спрашивается, почему в США, 

а не в России? Фридман говорит, 

что не заинтересован в возвра-

щении в российскую нефтяную 

отрасль, находящуюся под жест-

ким государственным контролем 

и в которой, по его оценке, «не 

осталось ценных активов». Но и 

другие отрасли на российских 

просторах его тоже не привлекли. 

«Мы не можем хранить все наши 

активы в России», – говорит гла-

ва консорциума, в который вхо-

дят Альфа-банк и «Альфа-стра-

хование», торговая компания 

Х5 Retail Group (торговые сети 

«Перекресток», «Пятерочка», 

«Карусель»), группа компаний 

«Росводоканал» и еще много-мно-

го других активов. Это слишком 

рискованно, считает Фридман.

В созданной им для перспек-

тивных инвестиций компании 

L1 Health уже скопилось около 

25 млрд долларов. Но в Россию 

они, видимо, никогда не придут. 

Хотя Европейский банк рекон-

струкции и развития (ЕБРР) в 

ежегодном докладе о переходных 

экономиках отмечает прогресс 

реформ в российской политике 

стимулирования инвестиций. 

Однако разрыв между фактиче-

ским и необходимым вложением 

капитала в нашу экономику оста-

ется громадным – 13,2 млрд дол-

ларов в год. Решить эту проблему 

авторы доклада предлагают с по-

мощью развития внут реннего 

рынка акционерного финанси-

рования, диверсификации ино-

странных инвестиций и стиму-

лирования сбережений граждан.

Тем временем министр эко-

номического развития Алексей 

Улюкаев рисует отрадную кар-

тину: уже третий квартал подряд 

отток капитала из страны ока-

зывается меньше, чем приток. 

Правда, ручеек инвестиций, по-

ступающих в страну, за май-июнь 

составил всего 2,5 млрд долларов. 

«Но это совсем другая картина», – 

говорит Улюкаев, подчеркивая, 

что она означает «доверие инвес-

торов».

Получается, что к миллиарде-

рам Фридману – Хану – Кузьми-

чеву это доверие еще не пришло. 

Хотя лично у них каких-то серьез-

ных претензий к российской 

власти быть не должно. У власти 

к ним – аналогично. Как отмеча-

ет деловая пресса, лидер группы 

Михаил Фридман – «человек по-

своему уникальный в нашей биз-

нес-тусовке: не избегая публич-

ности, он ухитрился оставаться 

в стороне от всех громких скан-

далов. Все свои корпоративные 

проблемы (а их было множество) 

старался решать тихо, без серьез-

ного общественного 

резонанса и помощи 

прессы». 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Клюква настоящая 
и развесистая

Как Владимир 
Путин 
встречался 
с селянами 
и бил рекорды 
по кадровым 
решениям

Спасибо, МОК, 
что зарезал 
не сразу...
Россию формально 
пустили на Олимпиаду 
в Рио, но издевательства 
над нашими 
спортсменами 
продолжаются

ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА 7

Фамилия, знаете ли, 
обязывает 
к путешествиям!

Разговор 
с Николаем 
Николаевичем 
Миклухо-Маклаем

Татьяна УСТИНОВА: 
Лето, время читать 
«Каштанку»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Один из самых богатых рос-

сийских предпринимателей, 

глава «Альфа-групп» Михаил 

Фридман сообщил, что вместе 

с двумя партнерами – Герма-

ном Ханом и Алексеем Кузь-

мичевым намерен вложить 

3 млрд долларов в развитие 

здравоохранения. Но не рос-

сийского, а американского. 

Почему так непатриотично?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
мае российский Минфин с 

немалым трудом одолжил 

денег на внешних финан-

совых рынках, разместив 

десятилетние евробонды 

на 1,75 млрд долларов под 4,75% 

годовых. Первоначально пред-

полагалось, но не получилось, 

привлечь 3 млрд долларов. Од-

нако министр Антон Силуанов 

заявил, что «удовлетворен раз-

мещением»: дефицитный бюд-

жет-2016 получил на текущие 

нужды более 100 млрд допол-

нительных рублей. Это немно-

го: больше запланированных 

на год расходов на культуру, но 

всего лишь пятая часть расходов 

на здравоохранение.

А тут такие средства россий-

ского происхождения перетека-

ют в американские активы! День-

ги у Фридмана и его партнеров 

есть: еще в 2013 году они продали 

свою половину нефтяной компа-

нии ТНК-ВР почти за 14 млрд дол-

ларов, вложив их в специально 

созданную в Люксембурге фирму 

L1 Health. Теперь эта фирма ищет 

Отчего же не помочь американской 
медицине...
Почему деньги россиян не становятся инвестициями в отечественную экономику

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Печально знаменитую 

«Зенит-Арену» на Крестов-

ском острове будет строить 

другая компания. Вот итог 

бурного конфликта между 

правительством Петербурга 

и генподрядчиком, компа-

нией «Инжтрансстрой-СПб». 

До конца августа Смольный 

выберет нового подрядчика 

скандального петербургско-

го долгостроя. Этой гоме-

рической истории исполни-

лось уже 10 лет. Негромкая 

дата... 

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В 2006-м городской комитет 

по строительству выступил за-

казчиком стадиона. Генподряд-

чиком строительства ста ла 

инжиниринговая корпорация 

«Трансстрой», входившая в со-

став группы компаний «Базо-

вый элемент» Олега Дерипаски. 

При первоначальной стоимо-

сти менее 7 млрд рублей смета 

петербургской «черной дыры» 

к 2012 году составляла уже 

34 млрд. А сроки сдачи спор-

тивной арены, которую власти 

божились ввести в строй еще в 

2009 году, все сдвигались. А па-

раллельно рос бюджет стройки. 

Последнее повышение более чем 

на 4 млрд пришлось уже на теку-

щий год. В начале июля общая 

смета строительных работ по 

стадиону составила 37,4 млрд 

рублей, а стоимость стадиона с 

учетом цены входной зоны и пар-

ковок превышает 43 млрд.

За эти деньги, уверяют экс-

перты, можно было построить 

пять стадионов! А «Зенит-Аре-

на» так и не готова. Хотя еще 

на Олимпийских играх в Сочи 

Владимир Путин грозился «за-

душить» губернатора Петербур-

га Георгия Полтавченко, если 

стадион не будет сдан в срок, 

то есть хотя бы в 2016 году. Но 

генподрядчик, с которым город-

ские власти пару лет назад уже 

пытались расстаться, недавно 

снова заявил, что открытие 

арены переносится на 2017-й, а 

денег, как нетрудно догадаться, 

опять не хватает... 

– Объект будет введен в срок! 

– с негодованием возразил вице-

губернатор Игорь Албин, куриру-

ющий стройку в последние два 

года. Ежедневно начиная свой 

рабочий день на стройплощадке, 

даже летая вокруг нее на вертоле-

те, он убедился в том, что в 8 утра 

на стройке никого нет, а качество 

строительства не лезет ни в какие 

ворота. Демонстрируя внезапную 

открытость, чиновник выклады-

вает в соцсети видеоролики своих 

совещаний. 

Народ сочувственно следил 

за эпическими под-

вигами вице-губер-

натора. 

10 лет с правом передачи

Сила ЗИЛа
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Дата, которую вряд ли в России бу-

дут отмечать с размахом: 2 августа 

бывшему главному автозаводу стра-

ны – ЗИЛу – исполняется 100 лет. 

В его культурном центре состоится 

юбилейная конференция, возложат 

цветы к бюсту легендарного директо-

ра Ивана Лихачева. Но нет главного – 

завода. На месте «крупнейшего и ста-

рейшего» видны остатки снесенных 

цехов. А рядом вырастают кварталы 

жилья. Слово ЗИЛ сохраняется только 

как языковой реликт – в названии жи-

лого квартала «Зиларт». 

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ 

Когда-то завод имени Лихачева (дореволюци-
онное Автомобильное московское общество, 
в 1931–1956 годах – завод имени Сталина) был 
одним из олицетворений индустриальной славы 
страны. Основывали его братья Рябушинские, 
имея госзаказ на постройку 1,5 тысячи машин 
для армии. Всего же АМО – ЗИС – ЗИЛ – это 
8 млн изготовленных автомобилей, в основном 
грузовых. И миллион прошедших через про-
ходные рабочих и инженеров. Зиловцы стояли 
у истоков всех прочих отечественных автозаво-
дов, помогая их проектировать, обу чая у себя 
специалистов. Известный во всем мире грузо-
вик КамАЗ – это 10 лет труда зиловских разра-
ботчиков, которым однажды пришло партийное 
распоряжение: передать техническую докумен-
тацию на новый Камский автозавод.

Увы! К 2010-м годам, после нескольких вя-
лых попыток вдохнуть новую жизнь в старые 
цеха, производство автомобилей на заводе 
почти прекратилось. А что делать с 300 гек-
тарами драгоценной столичной земли, на 
которой остались ветшающими свидетелями 
ушедшей эпохи сотни зданий – и рядовых, 
и претендующих на статус памятника?

Недавно в Галерее на Шаболовке, из-
вестной своим интересом к теме авангарда 
(а ЗИЛ в архитектурном отношении – это пре-
жде всего конструктивизм, то есть советский 
авангард 1930-х годов), состоялась встре-
ча-дискуссия с главным архитектором побе-
дившего проекта застройки, представителем 
бюро «Проект Меганом» Юрием Григоряном. 
По его словам, первоначально допускалось 
и сохранение инновационного производства: 
сборки электромобилей, лимузинов, даже 
самолетов. Рядом – научный кластер, корпуса 
Высшей школы экономики. В южной части 
комплекса – парк... 

Но чем ближе к подведению итогов конкур-
са, объявленного департаментом экономи-
ческого развития города, тем, по выражению 
Юрия, меньше оставалось романтизма. Стало 
ясно, что Москве проще не печься особо 
о многофункциональности комплекса, а от-
дать весь проект, как говорится, в одни руки. 
А одни руки – это один тип застройки. Нынеш-
ний инвестор честно признался: мы будем 
строить жилье.

И то, считает Григорян, повезло: инвестор 
согласился включить в число объектов вновь 
создаваемый в Москве филиал 
Эрмитажа – музей современного 
искусства. 

ЭЛИНА АЗИЗОВА

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Я не верю в дурные предзна-
менования, а беды случаются не 
только в августе. Хотя если верить 
метеорологам, то неприятности 
ждут тех, кто не в отпуске. Для ра-
боты будет слишком жарко.

НАТАЛЬЯ ПРИХНО

ПЕНСИОНЕРКА
– Моя семья достраивает дом. 
Так что лично у меня предчув-
ствия приятные – надеемся все 
закончить и еще отдохнуть на при-
роде в погожие летние дни. 

АЛЕКСЕЙ ПОПОВ

АРТИСТ БАЛЕТА
– Август для артиста– время отпу-
ска. Постараюсь больше времени 
провести за городом, приглашу 
друзей на дачу. Это лучший способ 
поднять настроение. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Ну здравствуй, август!
На пороге август, который уже не раз при-

носил нам дурные вести – вспомнить хотя 

бы путч, обвал рубля  и дефолт, гибель 

подлодки «Курск». Чего ждать от августа 

теперь?

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Свидетельства зиловской славы.

курсы 
валют

$66,1125 (+0,1658)

€73,4047 (+0,8897)

24,6
трлн рублей 
составляют 
накопления 
россиян. 
Но вкладывать 
деньги 
в российскую 
экономику у них 
нет ни желания, 
ни умения
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2016 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

На фоне истории 
строительства 
«Зенит-Арены» 
сумасбродная 
идея перевести 
в Гатчину Санкт-
Петербургский 
университет 
выглядит 
позорной. А они 
не хотят Эрмитаж 
отправить 
в Волосово? 
Или перенести 
Медного 
всадника?

ИНОВА: 
читать 
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7,2%
достигла инфляция с начала года, 

сообщил Росстат

Мэр Риги Нил Ушаков оштрафован 
Центром государственного языка Латвии за то, что в социальных 

сетях Рижская дума использует русский язык 

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Юшин
глава Национальной 

мясной ассоциации

– От всего свиноводче-

ского сообщества гово-

рю следующее: дикие 

кабаны в центральной 

части России, в регионах, которые по-

ражены африканской чумой, должны 

встречаться реже, чем слоны и леопарды.

Юрий
Борзаковский
олимпийский 

чемпион

– Несмотря на все про-

блемы у меня не пропало 

желание продолжать работать на посту 

главного тренера сборной. Наоборот: 

у меня есть большая мотивация, так 

же как и у всей команды. Мы являемся 

единым целым.

Алексей Яблоков
доктор биологических 

наук, советник РАН

– Я вижу лишь разруше-

ние науки под флагом 

реформирования, за сло-

вами «давайте сделаем 

науку более эффективной». В результате 

мы катастрофически катимся вниз. Мо-

жет, это еще не видно со стороны, потому 

что скажется позже. Но это катастрофа 

похлеще того, что происходит в эконо-

мике, и пострашнее, чем лесные пожары.

Сергей Аксенов
глава Крыма

– Киев называет это де-

коммунизацией, хотя 

на самом деле здесь 

скрывается пещерная 

русофобия и стремление 

уничтожить все, что напоминает об об-

щей истории народов Украины и России. 

Трудно сказать, зачем компания Google  

потакает русофобской истерии.

Николай II
российский 

император

(из переписки 

с кайзером 

Вильгельмом II, 

29 июля 1914 года)

– Бесчестная война была объявлена 

слабой стране. Возмущение в России, 

полностью разделяемое мною, огром-

но. Предвижу, что очень скоро давление 

сломит меня и я буду вынужден принять 

чрезвычайные меры. Чтобы избежать 

такого бедствия, как общеевропейская 

война, я прошу тебя во имя нашей старой 

дружбы сделать все, что в твоих силах, 

чтобы остановить твоих союзников, пре-

жде чем они зайдут слишком далеко.

•ЭХО•

После череды недавних крова-

вых событий в центре Европы 

руководство ведущих евро-

держав, Франции и Германии, 

озабочено, похоже, больше 

тем, как правильно назвать, 

как подать своим согражданам 

массовые убийства. Чтобы 

те, не дай бог, не обнаружили 

связь убийц с исламским терро-

ризмом и с потоком беженцев, 

захлестнувшим Европу. 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Увязка в общественном мнении 

системных преступлений с ошиб-

ками властей в деле обеспечения 

общественной безопасности и кон-

троля за иммиграцией чревата 

окончательным падением авто-

ритета и президента Олланда, и 

канцлера Меркель. И вот на пресс-

конференции глава полиции Мюн-

хена предлагает считать действия 

мюнхенского стрелка, 18-летнего 

выходца из Ирана Али Давида Сон-

боли «просто стрельбой», а никак 

не терактом. С немецкой педан-

тичностью полиция уточняет: да, 

есть 9 убитых и 27 раненых, но эти 

цифры учитывают и пострадавших 

в результате массовой паники в ре-

сторане и на площади. Но разве это 

не признаки того, что толпа была 

терроризирована?

Однако немцы старательно из-

бегают слов «террор» и «теракт», 

предпочитая называть случивше-

еся амоком – убийством в состо-

янии неконтролируемой ярости. 

Как будто жертвам от этого легче, 

а полиция, открывавшая пальбу и 

ни разу не сумевшая попасть в кил-

лера-самоубийцу, выглядит от 

этого профессиональней. По делу 

о стрельбе в Мюнхене местной про-

куратурой открыто производство 

по статье «умышленное убийство». 

Так, мол, немцам спокойней...

Французов после расстрела 

в театре Батаклан, в редакции 

«Шарли Эбдо» и охоты на бегущих 

детей на Английской набережной 

в Ницце уговорить труднее. Хотя, 

если в Мюнхене была всего лишь 

«стрельба», то почему события в 

Ницце не назвать «опасной ездой»? 

Хотя стихийный индивидуальный 

террор, к которому призывает так 

называемое Исламское государ-

ство, стартовал именно там, где 

31-летний выходец из Туниса раз-

давил 19-тонным грузовиком 94 

человека и ранил более 300. 

А как политически корректно 

обозначить действия афганца, 

который топором пытался «на-

рубить» побольше немецких пас-

сажиров в вагоне поезда в Вюрц-

бург? Просто «рубкой»? А ревнивца 

с мачете, зарубившего беременную 

женщину и нанесшего ранения еще 

пятерым? А самоподрыв 27-летнего 

гражданина Сирии у входа на ип-

подром, где немецкая молодежь 

собиралась на музыкальный фе-

стиваль и где ранения получили 

15 человек? При беззубой позиции 

европейских лидеров конца и края 

этой убийственной моде не видно. 

Неуравновешенных иммигрантов, 

чувствительных к призывам исла-

мистов, в Европе теперь пруд пру-

ди, как и желающих им ответить. 

В Die Welt обозреватель загово-

рил о столкновении цивилизаций. 

Но о том, что лежит в основе тако-

го столкновения, даже завзятые 

пикейные жилеты предпочитают 

сегодня не рассуждать. Предста-

витель оппозиционной партии 

упомянул, что «ответственное пра-

вительство не должно спокойно 

смотреть на постепенное уничто-

жение внутренней безопасности и 

порядка в Германии под действием 

идео логии мультикультурализма», 

но такие высказывания сегодня 

приравниваются чуть ли не к про-

явлениям экстремизма. 

Министр внутренних дел ФРГ То-

мас де Мезьер призывает сохранять 

хладнокровие даже в чрезвычайных 

обстоятельствах. Вот, к примеру, 

как выглядит его оценка очередного 

теракта: «Как мне кажется, связь с 

международным терроризмом так 

же вероятна, как нестабильность 

этого сирийца» (шахида. – «Труд»)... 

А сегодня жители французского 

городка Сент-Этьен-дю-Рувре несут 

цветы и свечи к зданию городской 

ратуши. В этом пригороде Руана 

позавчера двое террористов во-

рвались в церковь и захватили за-

ложников. 86-летнему священнику, 

пытавшемуся протестовать, пере-

резали горло, еще трое получили 

ранения. Личности преступников, 

застреленных полицией, установле-

ны, пишет Le Monde – это 24-летний 

Максим Ошар и 19-летний Адель 

Кермиш, французы алжирского 

происхождения. Один сидел в тюрь-

ме, но его отпустили по УДО, он на-

ходился под полицейским надзором 

за попытки уехать в ИГИЛ и носил 

электронный браслет. В этом-то 

браслете террорист и зарезал от-

ца-настоятеля Жака Амеля. 

Британская Mirror сообщает, 

что после убийства священника 

во Франции в церквях Великобри-

тании объявлен высокий уровень 

террористической угрозы. «Это 

первое нападение на церковь, 

символ католической веры. Кро-

ме того, произошло оно на малой 

родине президента Франсуа Ол-

ланда...» – отмечает Mirror. И ци-

тирует французского президента 

насчет готовности Франции вести 

с терроризмом беспощадную во-

йну. Правда, напоминает издание, 

после того заявления последовали 

кровавые события в Ницце и резня 

в церкви на родине Олланда...

Вежливая Европа, похоже, не 

знает, что делать с террористами, 

как их ни назови.  Т

Стрелок из Мюнхена, ездок из Ниццы... Короче, амок
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Просто стрельба...
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ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

У 
этой фирмы, входящей в 

агрохолдинг «Агропром-

комплектация», многие 

могли бы поучиться, как 

заниматься сельским хо-

зяйством. Урожаи зерна и надои 

на фермах – как во Франции и 

Голландии. Но главное, тут замк-

нутый цикл, от земли до мага-

зина. Зерно идет на комбикорм, 

молоко и мясо перерабатываются 

в сметану, сыр и колбасу, прежде 

чем отправиться к покупателю. 

Даже магазины свои, больше сот-

ни торговых точек в нескольких 

регионах. Естественно, в соответ-

ствии с законами бизнеса на каж-

дом этапе создается добавочная 

стоимость и вся прибыль оседает 

в кассе холдинга, а прожорли-

вые посредники нервно курят в 

сторонке. 

Этот холдинг – плод упорно-

го многолетнего труда главы 

предприятия Сергея Новикова 

и единомышленников, многие 

из которых вместе с ним при-

ехали из Казахстана. Они хоро-

шо помнят, почем фунт лиха, и, 

может, как раз поэтому руково-

дители холдинга держались за 

сельхозпроизводство, когда дру-

гие резали скот и забрасывали 

поля. А переселенцы не просто 

выстояли в 90-е, когда сельское 

хозяйство именовалось «черной 

дырой», но еще скупили землю у 

неумелых хозяев. И в итоге вы-

строили устойчивый аграрный 

бизнес.

В общем, правильно сделали 

организаторы, что показали пре-

зиденту такое хозяйство. Толь-

ко надо было еще сказать, что 

на карте аграрной России это 

скорее исключение из правил. 

Пока что бизнес у нас идет туда, 

где можно быстро отбить день-

ги. Уже немало чего распахано 

и засеяно, потому что выгодно: 

сегодня посеял, завтра собрал 

урожай и продал. Но можно 

проехать сотни километров от 

Москвы на юг или на восток, и 

везде на окраинах деревень бу-

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Как это у нас принято, перед 

совещанием высокого гостя 

отвезли «в поля» – на образцо-

вую тверскую фирму «Дмитро-

ва Гора». Президент пообщал-

ся с начальством и мужиками, 

попробовал местный йогурт 

с ягодами и похвалил: «Очень 

вкусно. И клюква настоящая!»

Клюква настоящая и развесистая
Как Владимир Путин встречался с селянами и бил рекорды по кадровым решениям

дут остовы полуразрушенных 

ферм. В производство говядины 

и молока вкладываться слишком 

рискованно – ставки кредитов 

высокие, деньги вернутся не 

скоро. 

Министр Александр Ткачев за-

явил, что нашим сырзаводам не 

хватает 8 млн тонн молока, поэто-

му приходится так много импор-

тировать из Белоруссии. А завтра 

сябры могут с нашим прокормом 

и не справиться. Вон, Росстат со-

общил, что поголовье крупного 

рогатого скота на 1,6% сократи-

лось за прошлый год, когда уже 

действовало продовольственное 

эмбарго. Вот бы и задуматься чи-

новникам, как переломить эту 

тенденцию, предложить план. 

Но пока в аграрном ведомстве 

озабочены, как бы Минфин не 

урезал финансирование. Вчера 

Ткачев на совещании заявил, 

что требуется сохранить господ-

держку села в объеме 237 млрд 

рублей. Только при этом условии, 

по подсчетам министра, наш экс-

порт и импорт сравняются – пока 

мы закупаем продовольствия 

на 46 млрд, а продаем всего на 

26 млрд долларов. 

Министр немного лукавит. 

Если бы мы торговали не зерном, 

а мясными и молочными продук-

тами, как это делает тот самый 

тверской агрохолдинг, то Россия 

давно бы стала самодостаточной 

в продовольственном отношении 

страной. Но тут уже требуется со-

всем другая арифметика. Т

Президент 

в гостях 

у тверских 

аграриев. 

Этот четверг имеет шанс войти в исто-
рию как день стремительных кадро-
вых перемен. На фоне отпускного 
штиля вдруг повалили новости, каж-
дая из которых в иное время могла бы 
обсуждаться неделями. А тут в одном 
часе...Итак, попробуем осознать мас-
штаб произошедших перемен. 

Крымский федеральный округ во-
шел в Южный округ. Губернатор Сева-
стополя Сергей Меняйло переброшен 
полпредом в Сибирский округ. Вместо 
него назначен бывший замминистра 
промышленности и торговли Дмитрий 
Овсянников. Калининградского губер-
натора Николая Цуканова президент 
заменил начальником ФСБ по региону 
Евгением Зиничевым. 

В отставку отправлен губернатор 
Ярославской области Сергей Ястре-
бов, которого заменил замминистра 

внутренних дел Дмитрий Миронов. 
Губернатор Кировской области Ни-
кита Белых уволен с формулировкой 
«в связи с утратой доверия». На его 
место пришел бывший руководитель 
Росреестра Игорь Васильев.

Замдиректора Росгвардии стал 
бывший полпред президента в Се-
веро-Кавказском федеральном 
округе Сергей Меликов. А его ме-
сто занял бывший полпред в Крым-
ском федеральном округе Олег 
Белавенцев. 

Наконец, в отставку отправлен 
глава Таможенной службы Андрей 
Бельянинов, засветившийся в скан-
дале с контрабандным алкоголем. 
Его сменщиком стал бывший полно-
мочный представитель президента 
в Северо-Западном федеральном 
округе Владимир Булавин. Ну и в 

качестве «вишенки на торте» про-
шла новость об увольнении Михаила 
Зурабова с поста посла России на 
Украине. 

Приглядеться – почти в каждом 
решении ничего неожиданного нет. 
Поразило разве что количество этих 
решений. Можно отметить тенденцию: 
усиление регионов происходит за счет 
силовиков и людей из спецслужб. По-
хоже, Кремль озабочен наведением 
порядка в субъектах федерации, осо-
бенно накануне выборов и в условиях 
обострения международной ситуации. 

Есть ощущение, что череда пере-
становок не закончится на этом и кан-
дидаты на вылет еще имеются. А по-
тому расслабляться чиновникам не 
стоит даже в «мертвый сезон».

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Сила ЗИЛа
Будет и концертный 
зал на 4000 мест. 
В южной части ком-

плекса обещают построить 
7000 квадратных метров для 
музея ЗИЛа, который при ре-
конструкции оказался высе-
лен из исторического корпуса 
заводоуправления и заменен 
почему-то музеем славы рос-
сийского хоккея. 

«Считаю, общественность 
сделала недостаточно для 
сохранения ЗИЛа. Городское 
сообщество еще не на-
училось внедряться в такие 
проекты, – объясняет Юрий 
Григорян. – Эти цеха трудно 
было сохранить, они пред-
полагали нечеловеческий 
масштаб деятельности. Мас-
штаб, которым сегодняшнее 
мелкобуржуазное общество 
неспособно мыслить». 

«И все же ЗИЛ жив!» – это 
берет микрофон ветеран 
завода, бывший начальник 
конструкторского отдела 
агрегатов трансмиссии Вла-
димир Полферов. Громко 
сказано, но... Оказывается, 
до сих пор в небольших коли-
чествах идет сборка модели 
2004 года ЗИЛ-432930. На 
филиале АМО в Свердлов-
ской области производят 
ЗИЛ-131. И, что еще важнее, 
на различных автопредпри-
ятиях страны, куда ушло рас-
продаваемое оборудование 
завода, штампуют запчасти 
для самой массовой модели 
ЗИЛ-130 – грузовиков, ко-
торых и сейчас бегает около 
трех миллионов. Это в Мо-
скве таких машин осталось 
мало, а выедешь всего за 
сотню километров, полное 

впечатление, что ЗИЛ – жи-
вая сила России.

А несколько лет назад на 
самом ЗИЛе, уже почти раз-
рушенном, смогли собрать по 
срочному правительственно-
му заказу три лимузина выс-
шего класса – производство, 
в котором завод на протяже-
нии 70 лет тоже был лидером.

Так почему предприятие, 
с которого пошли все прочие 
автозаводы сегодняшней 
России, утюжат? Ответ, в ко-
тором сошлись практически 
все участники дискуссии, 
прост: 5 километров от Крем-
ля. Почти центр столицы. 
Золотая земля, которую стро-
ители выгрызут у кого угодно. 

Но хотя бы марку ЗИЛа 
необходимо сохранить. Ведь 
это одна из эмблем России. 
Право, не меньшая, чем, 
допустим, Большой театр. 
Недавно прошла новость: 
Владимир Путин к 2017 году 
пересядет на российский се-
дан. Может, это шанс?  

P.S. Из 1,5 километров 
редких по стильности кон-
структивистских фасадов 
ЗИЛа, выходивших на Третье 
транспортное кольцо, сейчас 
сохранилось метров триста 
к западу от второй про-
ходной – той, что украшена 
бюстом Лихачева и снести 
которую еще не решились. 
Так может, автомобильное 
и архитектурное сообщества 
объединят усилия по спасе-
нию этих корпусов, которые 
при наличии подлинной твор-
ческой воли наверняка об-
ретут новую жизнь в Москве 
XXI века? Т

Сплошное меняйлово
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Но теперь, похоже, он 

намерен столь же не-

заметно вывести за-

работанное с родных просторов 

и сосредоточиться на западных 

проектах. Хотя об американском 

проекте глава «Альфа-групп» го-

ворит иное: это не вывод денег 

из России, а диверсификация 

активов с точки зрения их раз-

мещения и инвестирования.

Обвинять его в непатриотич-

ности поздно: физически Михаил 

Маратович уже давно переселил-

ся из Москвы в Лондон, а теперь, 

после неожиданного брекзита, 

возможно, и берега Темзы поме-

няет на американское побережье 

Атлантики. При необходимости 

обзаведется и нужным паспортом. 

Как говорят в предприниматель-

ской среде, «ничего личного – 

только бизнес»... 

Но, быть может, и говорить 

с такими людьми на эту тему – 

участие «экс-россиян» в развитии 

экономики России – нужно на язы-

ке бизнеса? А для начала хотя бы 

поинтересоваться: чем им нынче 

некомфортны вложения в отече-

ственную экономику, если извест-

но, что прибыль здесь выше?

Учтем, что Михаил Фридман 

(на фото) в Лондоне не одинок: по 

неполным данным, недвижимо-

стью в столице Великобритании 

владеют более 30 тысяч россиян, 

в подавляющем большинстве до-

статочно обеспеченных людей, 

имеющих свой бизнес. В Герма-

нии их почти втрое больше. Поч-

ти столько же – во Франции.

В США нью-йоркский адвокат 

Эдвард Мермельштейн, специали-

зирующийся на работе с респекта-

бельными русскими клиентами, 

еще пять лет назад специализиро-

вался на регистрации россиян, по-

лучающих вне очереди гринкарту 

(вид на жительство) по программе 

«Инвестор», участники которой 

обязаны инвестировать в аме-

риканскую экономику не менее 

0,5 млн долларов. По оценке ад-

воката, только в Нью-Йорке еже-

месячно регистрируется не менее 

полусотни таких сделок. 

Что любопытно: подавляющее 

большинство переехавших на 

Запад российских предприни-

мателей становятся и там впол-

не успешными бизнесменами. 

При этом многие утверждают: 

в России они могли бы богатеть 

Новости об объекте, 

который годами был 

недоступен для жур-

налистов, пошли внахлест: от-

ставание от графика работ – бо-

лее чем полгода, задержанную 

зарплату рабочим выдают после 

митингов и вмешательства про-

куратуры, техника безопасности 

на объекте грубо нарушается, не 

отработаны авансы на 3,6 млрд, 

людей на стройке не хватает, си-

стема удаления воды не работает, 

водоприемники забиты... 

– Вы такое построили, что труд-

но себе представить. И готовьтесь 

к судебным перспективам, – обра-

тился в сердцах вице-губернатор 

к представителям подрядчика. 

И вот Смольный направляет 

компании «Инжтрансстрой-СПб» 

уведомление о расторжении 

контрактов на общую сумму 

24,5 млрд рублей. А с 22 июля ра-

боты на «Зенит-Арене» приоста-

новлены. Генподрядчик в свою 

очередь объявил, что это он рас-

торгает контракт и через 30 дней 

покинет объект. А Албин получил 

телеграмму от Олега Дерипаски, 

в которой тот сообщил, что его 

предприятие не имеет отноше-

ния к «Инжтрансстрою-СПб». 

«Мы хотим понимать, кто яв-

ляется бенефициаром этой ком-

пании», – озадачился смущенный 

депешей вице-губернатор. По 

слухам, он накануне принимал 

участие во встрече Георгия Пол-

тавченко с Олегом Дерипаской, ко-

торый будто бы уговаривал губер-

натора не разрывать контракт. Но 

губернатор мужественно решил 

«резать, не дожидаясь перитони-

та». И вот такой поворот…

А что в остатке? Аудиторы из 

Контрольно-счетной палаты 

Отчего же не помочь 
американской медицине...

10 лет с правом передачи

быстрее. Почему они сами уеха-

ли – вопрос отдельный. Нас пока 

должно интересовать другое: по-

чему даже в «режиме удаленного 

доступа» инвестировать в россий-

скую экономику отваживаются 

единицы, к тому же, как правило, 

инкогнито и кружным путем? 

Впрочем, этот вопрос лучше 

задать российским чиновникам, 

которые с удовольствием приве-

чают в качестве инвесторов лю-

бых иностранцев, но почему-то 

«не замечают» зарубежных сооте-

чественников. С которыми, на-

верное, найти общий язык было 

бы значительно легче. Или нет?

Кстати, в Китае экономический 

подъем в 1980-х начался с привле-

чения в страну капиталов хуацяо 

(зарубежных китайцев), которые 

получили на государственном 

уровне режим наибольшего бла-

гоприятствования. В начале 90-х 

в стране приняли ряд законов 

и постановлений, защищавших 

инвестиции и дающих хуацяо 

большие преференции. Результат: 

доля инвестиций хуацяо в эконо-

мику Китая достигла 80% от всех 

иностранных инвестиций. Кроме 

денег бывшие эмигранты привез-

ли в страну западные технологии. 

И пошло, и поехало.

Отметим, что среди инвесто-

ров-хуацяо было немало эмигран-

тов, в том числе нелегальных, 

сбежавших когда-то от коммуни-

стического режима и диктатуры 

Мао Цзэдуна. Но впоследствии это 

обстоятельство не помешало ре-

форматорам, пришедшим к выс-

шим государственным постам в 

Пекине, наладить прочные дело-

вые связи с бывшими беглецами. 

Результат известен: сегодня 

Китай уже спорит с США за первое 

место среди крупнейших эконо-

мик мира. И продолжает оставать-

ся родиной для многих десятков 

миллионов хуацяо, о которых 

нынче в Поднебесной говорят: 

«Можно сказать, всюду, где све-

тит солнце, есть и наши собратья».

Упускает Россия и многие 

другие пути привлечения ин-

вестиций в отечественную эко-

номику. Ведь даже в нынешнее 

нелегкое время, когда у 42% на-

селения недостаточно денег для 

покупки необходимой одежды 

или продуктов питания, Росстат 

фиксирует «взрывной рост» фи-

нансовых накоплений россиян: 

в январе 2015 года – 20,9 трлн ру-

блей, в январе 2016-го – уже 23,8 

трлн, в нынешнем мае – 24,6 трлн. 

Для сравнения: все доходы феде-

рального бюджета на 2016-й за-

планированы в объеме 13,7 трлн 

рублей.

Эти «личные деньги населе-

ния» могут и должны работать 

в экономике. Но, по данным ди-

ректора Института стратегиче-

ского анализа компании ФБК Иго-

ря Николаева, из этих огромных 

денег две трети – 16,7 трлн рублей 

– это банковские вклады, 4,1 трлн 

рублей – наличные деньги. И лишь 

3,8 трлн рублей вложены в ценные 

бумаги: акции и облигации. 

В России не принято быть 

акционером. Если в Германии 

акции имеются у каждого чет-

вертого-пятого немца, в США – у 

каждого второго американца, то в 

России – лишь у каждого 15–17-го 

россиянина. А ведь в последние 

годы в большинстве компаний 

размер ежегодных дивидендов 

уже значительно превысил при-

быльность банковских депози-

тов – по крайней мере, в надежных 

банках. То есть, становясь капита-

листами, россияне реально повы-

сили бы личное благосостояние. 

Но государство не стимулиру-

ет своих граждан к вкладыванию 

денег в отечественную эконо-

мику. Хотя именно об этом го-

ворится в рекомендациях ЕБРР: 

развивать внутренний рынок 

акционерного финансирования. 

Власть поступает наоборот: даже 

объявив о приватизации некото-

рых крупных госактивов – таких, 

как «АЛРОСА», «Башнефть» и дру-

гие, правительство заранее «на-

значает» покупателей – из числа 

обладателей крупных капиталов, 

в том числе государственных. 

Хотя менеджмент «Башнефти», 

например, предлагал хотя бы 

часть назначенного к привати-

зации пакета акций (50,08%) раз-

местить на бирже…

Зато наше правительство уже 

хорошо выучило новую мантру: 

«Денег нет, но вы держитесь…» Т

Петербурга в ходе проверки 

пришли к выводу, что объ-

ект, на котором в 2017 году 

предполагалось проведение 

матчей на Кубок конфедера-

ций, а потом и ЧМ-2018, мо-

жет быть не достроен в срок. 

Совет Федерации (он-то при 

чем?) заявляет, что в случае 

смены подрядчика стадион 

в Петербурге не будет готов 

к важнейшим турнирам. А 

питерские власти демонстри-

руют уверенность в правоте 

своего дела, словно не они 

поощряли весь этот бедлам 

в течение долгих лет. 

Словно еще на старте не 

понимали, что заниженная 

аукционная цена при выборе 

подрядчика аукнется некон-

тролируемым ростом реаль-

ных расходов. «Не гонялся бы 

ты, поп, за дешевизной», – при-

говаривал пушкинский Балда, 

отпуская щелбаны незадач-

ливому работодателю. Попу 

досталось сильно. А послужит 

ли эта история уроком кому 

надо? 

Сомневаюсь. Месяц на-

зад губернатор Ленобласти 

А лександр Дрозденко со-

общил, что если правитель-

ство России одобрит про-

ект строительства кампуса 

Санкт-Петербургского госу-

дарственного университета 

в Гатчинском районе, то он 

сможет вместить до 10 тысяч 

студентов и преподавателей. 

Затраты на переезд в Гатчину 

составят 50 млрд рублей. Весь 

переезд планируется осуще-

ствить за 10 лет. Историче-

ские здания университета 

в центре Петербурга будут 

проданы или сданы в арен-

ду. Правительственная ко-

миссия уже рассмотрела три 

участка, и в итоге чиновники 

нашли наиболее перспектив-

ными территории в поселке 

Верево.

– Там есть железнодорож-

ная станция, возможность 

запустить линии скоростных 

поездов, – обнадежил губер-

натор... 

Идею переместить госуни-

верситет в Верево эксперты 

комментируют, с трудом из-

бегая нецензурной лексики. 

Некоторые иронически от-

мечают неудержимое стрем-

ление властей к созданию 

грандиозных бессмысленных 

проектов с целью дальнейше-

го распила бюджета. Иные на-

поминают, что в 2006 году вуз 

уже получил дворцово-пар-

ковый ансамбль «Михайлов-

ская дача» для загородного 

кампуса Высшей школы ме-

неджмента, на что потратил 

более 20 млрд рублей, а ве-

ликокняжеский дворец так 

и остался в заброшенном со-

стоянии. 

– Все пошло как всегда: гра-

фик был сорван, а окончатель-

ную стоимость проекта Госэк-

спертиза утвердила в объеме, 

многократно превышающем 

первоначальные оценки, – 

признавался потом ректор 

Николай Кропачев. 

Похоже, никого и ничему 

не научил печальный опыт из 

1970-х. Тогда на переезд все-

го университета денег, к сча-

стью, не хватило, и в Старом 

Петергофе оказались пять 

факультетов. Со временем 

саму идею переезда СПбГУ 

признали ошибочной. 

– Конечно, я помню все де-

тали той эпопеи, – поделился 

с корреспондентом «Труда» 

известный математик Ана-

толий Вершик. Он был про-

фессором математико-меха-

нического, когда факультет 

оказался в Петродворце. – 

Тогдашний ректор Александр 

Данилович Александров до 

пос ледних дней сожа лел 

о переезде, который нанес 

сильнейший удар по самой 

структуре университета – он 

распался, низвел до нуля роль 

математического, физическо-

го и других факультетов как 

естественного места прове-

дения важнейших научных 

семинаров и конференций. 

Нечего и говорить о притяга-

тельности этих факультетов 

для абитуриентов и видных 

профессоров. Сумасбродная 

идея переехать в Гатчину 

сейчас, когда все надеются 

на возвращение на Васильев-

ский, выглядит позорной... 

А они не хотят Эрмитаж от-

править в Волосово? Или пе-

ренести Медного всадника?  

А что, хорошая идея для рас-

пила бюджетного пирога. Т

с. 1

с. 1

10 лет
исполнилось с начала эпопеи 
по строительству «Зенит-Арены». 
А она все продолжается

157 млрд рублей
достигли просроченные долги по ипотечным кредитам. 

За второй квартал сумма выросла на 6%

Россия и Турция вернулись 
к планам строительства газопровода «Турецкий поток», сообщили правительственные 

СМИ после встречи главы Минэнерго РФ с министром экономики Турции
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Мы наблюдаем отложенные по-
следствия кризиса, проявившегося 
год назад. Обнажившийся субъек-
тивный уровень сознания бедности 
достиг объективных показателей 
именно тогда. Если ваши доходы рез-
ко упали – вы не сразу почувствуете 
шаткость своего положения, по-
требуется год для отрезвления. Если 
осенью ситуация ухудшится, это будет 
осознаваться народом уже быстрее 
и куда более остро. Почувствуем ос-
лабление рубля, подорожают импорт-
ные товары. А импортозамещение 
лишь частично решает проблему. 
С 2017-го правительство пообещало 
изменить расчет налога на имуще-
ство физических лиц с опорой на его 
кадастровую стоимость. А это допол-
нительное налоговое бремя, и вполне 
серьезное. Разумеется, и моя семья 
экономит. Потратили на отдых почти 
в два раза меньше, чем в прошлом го-
ду. Да и я сам почти не покупал новой 
одежды за последний год. 

Андрей Колесников
руководитель программы 

Московского центра Карнеги

– Сжимается средний класс, бед-
неет на глазах. Все больше тех, кто 
выбирает стратегию негативной 
адаптации: привыкать к худшим 
обстоятельствам, отказываться от 
товаров длительного пользования, 
экономить на еде и одежде. Впро-
чем, до голодных бунтов пока далеко: 
хватает денег гасить недовольство. 
Лично я берегу средства, стараюсь 

не экономить только на детях. Ко-
мандировки помогают посмотреть 
мир, но курс валют бьет по кошельку, 
и от многих радостей пришлось от-
казаться. 

Александр Кашапов
экономист, журналист nsn.fm 

– Вполне ожидаемая картина. Ин-
фляция растет, а доходы сокращаются 
из-за снижения и задержек зарплат. 
Падение доходов и рост бедности 
острее других чувствуют пенсионеры, 
матери-одиночки, представители ма-
лооплачиваемых профессий. Людям 
среднего уровня жизни пока есть на 
чем сэкономить. Но объективно доля 
бедных заметно увеличивается. Зар-
платы явно не поспевают за инфля-
цией. Улучшений я бы не ждал, скорее 
наоборот. А мне не хватает средств на 
квартиру в Москве. Езжу в Италию, но 
уже без помощи турагентств, выбирая 
хостелы подешевле. Хотя в глазах пен-
сионера я бешусь с жиру... 

Петр Золотарев
председатель профкомитета 

МПРА, Самарская область

– Как и многие тольяттинцы, поте-
рявшие работу на «АвтоВАЗе», пока 
сижу без работы. Пособие по без-
работице – 4900 рублей в месяц. 
Попробуйте пожить на эти деньги. Не 
хватает даже на самую дешевую еду 
и коммуналку. Вообще, горько жи-
вем: в родном городе падает спрос, 
меньше торгуют. Многие тольяттинцы 
выезжают из города на заработки.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Что вы себе позволяете?
Более чем 41% россиян не хватает средств на покупку еды или одежды. Да 

и показатель «субъективной бедности», когда люди сами зачисляют себя 

в малоимущие, тоже вырос до 19%... Такие данные приводят эксперты 

Высшей школы экономики. Ну и что человек в таких обстоятельствах 

может себе позволить?

ВОПРОС «ТРУДА»

Рыбалка высокого 
напряжения

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Наше государство не стимулирует 
граждан к вкладыванию денег 
в отечественную экономику. Власть 
поступает наоборот: объявив 
о приватизации крупных госактивов 
(«АЛРОСА», «Башнефть» и другие), 
правительство «назначает» 
покупателей – из числа обладателей 
крупных капиталов

Наши чиновники не устают приду-
мывать все новые штрафы, запреты 
и прочие репрессивные меры, кото-
рые должны призвать к порядку лег-
комысленных граждан. На днях Ми-
нистерство энергетики подготовило 
законопроект, который будет наказы-
вать рублем всех, кто вознамерится 
удить рыбу вблизи воздушных линий 
электропередачи.

Преподносится инициатива как 
забота о жизни и здоровье насе-
ления. В пояснительной записке 
к документу сказано, что с начала 
2010-го на объек тах «дочек» «Рос-
сетей» во время рыбалки вблизи 
ЛЭП удары электрическим током 
получили около 50 человек, причем 
многие от полученных травм сконча-
лись. Чтобы подвести черту под этим 
печальным списком, в профильном 
министерстве предлагают мате-
риальное наказание для всех, кто 
попытается приблизиться с удочкой 
к опорам высоковольтных прово-
дов. Так, для физических лиц штраф 
составит от 10 до 30 тысяч рублей, 
для должностных – от 30 до 50, а для 
юридических – от 50 до 100 тысяч 
рублей. Если же компания удиль-
щиков использует плавсредства, то 
штрафы в два-три раза выше. А част-
ному предпринимателю, который 
организовал рыбную ловлю в грани-
цах охранных зон воздушных линий, 
придется раскошелиться на сумму от 
300 тысяч до миллиона рублей.

Чтобы оценить масштаб послед-
ствий, назову лишь одну цифру: 
охранная зона воздушных линий 
электропередачи, пересекающих 
любые водные объекты, составляет 
100 метров в обе стороны, при-
чем вне зависимости от мощности 
ЛЭП. Львиная доля предпринима-
телей столичного региона, которые 
в свое время занялись органи-
зацией платной рыбалки вблизи 
населенных пунктов, моментально 
окажется вне закона. Чувствуете 
потенциальную коррупцион ную ем-
кость нового закона?

Существует еще целый ряд инте-
ресных вопросов. От какого габарита 
ЛЭП отсчитывать 100 метров? Кто 
и как будет проводить демаркацион-
ные линии? Под действие документа 
подпадает любой гражданин, в руках 
которого окажется удочка или спин-
нинг длиной более полутора метров. 
Хотя в природе существует огромное 
количество более коротких и при 
этом не менее эффективных снастей.

Ну, а главное – Минэнерго наме-
рено штрафовать граждан за рыбал-
ку около ЛЭП, но при этом не говорит 
о том, что делать с руководителями 
подразделений «Россетей», объек ты 
которых нередко находятся в плачев-
ном состоянии. От электротравматиз-
ма в непосредственной близости от 
воздушных линий электропередачи 
страдают далеко не только рыболо-
вы, но и просто прохожие. Трагиче-
ский случай имел место некоторое 
время назад в Карелии. В лесу 
грибник задел головой провисший 
высоковольтный провод и получил 
смертельный разряд тока на глазах 
у малолетней дочери. Получается, что 
следующим логичным шагом Мин-
энерго будет запрет на прохождение 
под воздушными линиями электропе-
редачи для лиц, чей рост превышает, 
скажем, 1 метр 50 сантиметров? 
Но, к сожалению, и это не позволит 
свести электротравматизм на нет. 
В  Хабаровском крае грибник погиб, 
зацепившись… ногой за провисший 

до земли провод, напряжение в кото-
ром составляло 6000 вольт…

И ладно бы, если провисающие 
провода и заваливающиеся столбы 
объяснялись тотальным бездене-
жьем эксплуатирующих организаций. 
Все как раз наоборот. На этой неделе 
«Россети» отчитались о рекордной 
чис той прибыли по стандартам 
российского бухгалтерского учета, 
которая по сравнению с первыми 
6 месяцами 2015 года выросла ни 
много ни мало в 41 раз – до 140 
млрд рублей. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ
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Крупнейший в стране аквапарк «Отрада»
с развлекательным комплексом будет заложен на площади 14 гектаров 

в подмосковном Красногорском районе 

«Роскосмос»: удар по своим
Судебных исков больше, чем запусков ракет

1 млрд рублей требуется на ликвидацию 
мусорных полигонов вблизи аэропорта Шереметьево. Как сообщает Росавиация, 

без этого нельзя построить третью ВПП авиаузла к ЧМ-2018

•ПО СЛЕДАМ КОНФЛИКТА•

Громкое дело против рос-

сийских ученых проиграла 

на днях в арбитражном суде 

госкорпорация «Роскосмос». 

Иск на 50 млн рублей был 

предъявлен в декабре про-

шлого года Институту косми-

ческих исследований (ИКИ) 

Российской академии наук. 

Работы по созданию в ИКИ ап-

паратуры для исследования 

небесных тел были выпол-

нены с большой задержкой. 

Спросить за это, конечно 

же, надо. Но кого? В суде вы-

яснилось, что виноваты не 

ученые, а во многом сам же 

«Роскосмос», подразделения 

которого на полгода задер-

жали заключение контракта. 

«По мнению суда, – говорится 

в арбитражном решении, – 

вина ответчика в нарушении 

сроков выполнения работ от-

сутствует, а истец преследует 

цель обогащения».

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

С
толь обличительные фор-

мулировки в отношении 

истца (в данном случае 

в адрес госкорпорации!) 

редко встречаются в подоб-

ных документах. Однако в «Рос-

космосе» не отступают. Решение 

первой инстанции было обжало-

вано – и вновь безрезультатно. 

Арбитражный апелляционный 

суд подтвердил законность при-

нятого ранее решения. 

Судебных документов скопи-

лось в «Роскосмосе» на удивле-

ние много. Корпорация развила 

поразительную по масштабам 

деятельность в сфере арбитраж-

ных баталий. Только за прошлый 

год и январь нынешнего главный 

штаб российской космонавтики 

подал 28 исков – это больше, чем 

успешных запусков ракет «Союз» 

и «Протон» за тот же период. При 

этом 20 из них касались не сто-

ронних организаций, а подведом-

ственных «Роскосмосу» крупных 

предприятий российской ракет-

но-космической промышленно-

сти. Такой массированной атаки 

наша космонавтика еще не знала. 

Больше всего ударов обруши-

лось на «Энергию» – всемирно из-

вестный космический центр, го-

ловной в стране по пилотируемой 

технике. Где, собственно, и начи-

налась наша космонавтика: соз-

давались первый искусственный 

спутник и первый корабль. Так 

вот, против «Энергии» поступило 

в арбитражные суды шесть исков 

от «Роскосмоса» на общую сумму 

почти 6 млрд рублей. Неужели на 

флагмане отечественной космо-

навтики стали работать так пло-

хо, что потребовался кнут в виде 

разорительных штрафов? 

Чтобы ответить на этот во-

прос, посмотрим хотя бы одно 

дело. В декабре 2012-го «Энер-

гия» подписала с «Роскосмо-

сом» госконтракт на разработку 

эскизного проекта нового авто-

номного технологического мо-

дуля «ОКА-Т-МКС», способного 

свободно летать по собственной 

рабочей орбите и стыковаться со 

станцией. Разработку эскизного 

проекта предусматривалось за-

вершить 25 ноября 2013 года. На 

самом деле работы были законче-

ны 10 сентября 2015-го. Наруше-

ние сроков налицо, «Роскосмос» 

потребовал взыскать с «Энергии» 

неустойку в сумме 62,95 млн ру-

блей. Но дьявол прячется в дета-

лях. Создание эскизного проекта 

предусматривает обязательное 

проведение экспертизы и после-

дующую доработку. И тут перед 

«Энергией» опустился первый 

шлагбаум. «Роскосмос» тянул 

с утверждением перечня эксперт-

ных организаций. Документ был 

подписан не в 2012-м, а только 

31 декабря 2013-го, то есть через 

месяц после истечения установ-

ленного срока выполнения работ. 

«Неопределенность, – гово-

рится в решении суда, – и отсут-

ствие возможности подготовить-

ся заранее, принятие решений 

за пределами истекших сроков 

контрактов приводит к затягива-

нию необходимых регламентных 

Известные люди, среди которых светила медицины, 
академики, деятели культуры и искусства, ректоры сто-
личных вузов, ставшие доверенными лицами партии 
«Единая Россия», обсудили с мэром Москвы Сергеем 
Собяниным предвыборную программу единороссов. 

В своих выступлениях известные москвичи, 
многие из которых были доверенными лицами 
Собянина на выборах мэра в 2013-м, сходились 
в главном: на предстоящих осенью выборах у из-
бирателей не должно быть «никаких сомнений в 
том, что та партия, тот человек, который выиграл, 
победили в честной борьбе». «К концу августа мы 
увидим жаркую конкуренцию», – предупредил 
кинорежиссер, гендиректор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров. По его мнению, «прозрачность вы-
боров всегда должна беспокоить всех, даже если 
все хорошо, потому что это основа власти и залог 
стабильности нашей страны». Что ж, в Москве 
многое делается, чтобы выборы были честными. 
Это и системы видеонаблюдения, которыми будут 
оборудованы избирательные участки, и запрет на 
удаление наблюдателей, и установка электронных 
урн для голосования – КОИБов, исключающих под-
тасовку голосов. Контролировать избирательный 
процесс будет штаб наблюдателей, созданный при 
Общественной палате.

Среди доверенных лиц ЕР – уважаемые про-
фессионалы, пользующиеся большим авторитетом 
не только в Москве, но и в стране. В том числе ди-
ректор Института хирургии имени А.В. Вишневского 
Амиран Ревишвили, ректоры девяти ведущих вузов 
(МГТУ имени Н.Э. Баумана, РГУ нефти и газа имени 
И.М. Губкина, Первого МГМУ имени И.М. Сеченова 
и другие). По их словам, они решили поддержать 
партию, способную защитить суверенитет и интере-
сы государства. «В последние два года на страну, ее 
граждан свалился целый ком проблем, иницииро-
ванных извне, начиная со всевозможных санкций 
в отношении нашей страны и заканчивая обвалом 
цен на нефтяные и газовые ресурсы», – напомнил 
градоначальник и поблагодарил доверенных лиц 
за поддержку.

По мнению актрисы Ольги Кабо, когда все так 
политизированы и агрессивно настроены ко всему, 
что происходит, важно, что правительство Москвы 
проводит множество ярких и зрелищных меропри-
ятий, которые выступают объединяющим началом. 
«Я очень люблю Москву и крайне заинтересована в 
том, чтобы столица была лучшим городом мира», – 
эмоционально заявила она. 

Чтобы сделать город лучше, ректор Московского 
финансово-юридического университета Алексей 
Забелин предложил мэру создать в столице студен-
ческие парки. Он объяснил, что это инициатива сту-
дентов, которые в развитие активно реализуемой 
программы благоустройства столицы предложили 
«создать еще 10 студенческих парков». «Наши ребя-
та высаживают именные деревья в каждом районе 
города, а потом ухаживают за ними», – пояснил 
ректор. 

По словам главного врача городской клиниче-
ской больницы имени М.Е. Жадкевича Александра 
Мясникова, реформирование, проводимое столич-
ными властями, задает движение в очень важном 
направлении. «Модернизация здравоохранения – 
это движение в одном направлении с мировой ме-
дициной», – заявил Мясников. 

Эксперты напомнили, что единороссы иницииро-
вали большинство крупнейших преобразований в 
экономике, социальной сфере, здравоохранении. 
В результате московская медицина сегодня счита-
ется одной из лучших в стране, а средняя продол-
жительность жизни горожан выросла на три года. 

«Я вижу конкретный результат, вижу конкрет-
ную работу», – сказал заслуженный артист России 
Аскольд Запашный. С ним солидарен кинорежис-
сер Федор Бондарчук. Он отметил, что, реализуя 
масштабные и смелые проекты, мэр Собянин 
«встал под удар нечеловеческий, пойти на эти ша-
ги – нужна большая смелость». Еще цитата: «Невоз-
можно такой мегаполис устраивать без каких-то 
достаточно радикальных мер». 

Подводя итоги встречи, Сергей Собянин заявил, 
что единороссы видят, что проблемы и задачи, ко-
торые стоят перед партией, крайне сложны. «Но мы 
совершенно отчетливо понимаем, как их решать», – 
заключил мэр. Теперь доверенным лицам пред-
стоит донести до избирателей основные положения 
программы, с которой единороссы идут на выборы. 
На раздумье у россиян осталось не так много вре-
мени: до главного политического события года – 
думских выборов – меньше двух месяцев. Т

ОЛЕСЯ САВИНА

Разговор с мэром 
о самом насущном

ВЫБОРЫ

Игорь Комаров и президент РКК Энергия  

Владимир Солнцев  на выставке Русский 

космос.

Выборы в Госдуму пройдут 18 сентября 2016 года 
по смешанной системе: из 450 депутатов 225 будут 
избраны по партийным спискам и единому федераль-
ному округу, а еще 225 – по одномандатным округам. 

КСТАТИ

Борис БАЛЬМОНТ 
один из организаторов ракетно-космической отрасли, экс-министр, 

Герой Социалистического Труда

– Абсурдные в нынешних условиях, зачастую 
несправедливые и необоснованные иски «Роскос-
моса» к подведомственным предприятиям – на мой 
взгляд, еще одно свидетельство опасного непрофес-
сионализма новой команды управленцев. Напомню 
прописную истину: космическая техника создается 
не в кабинетах многоэтажного здания на улице 
Щепкина в Москве, а в КБ, научных лабораториях, 
производственных цехах. Именно там фундамент от-
расли, его надо не разрушать, а укреплять. Сегодня 
«Роскосмос» погряз в судебных делах. Госкорпора-
ция порой больше напоминает стряпчую контору, а 
не орган управления в космической отрасли. Если 
космонавтика не очень интересна новой команде, 

то ведь можно найти специалистов, которые по-
настоящему болеют за дело…

«Роскосмос» призван делать все возможное для 
создания максимально благоприятных условий ра-
боты предприятий, для эффективного, слаженного 
взаимодействия смежников, способствовать объ-
единению усилий. И, конечно же, определить четкие 
правила игры и приоритетные цели, траекторию 
динамичного развития отечественной космонавтики. 
Не отбирать последние деньги у предприятий, а, на-
оборот, изыскивать дополнительные ресурсы для ин-
вестирования в разработку и реализацию перспек-
тивных проектов. Ибо если их не будет, мы скатимся 
на обочину мировой космонавтики.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

процедур. И ответственность за 

это несет заказчик – «Роскосмос». 

Вины ответчика в этом нет». 

Но это еще не все. С согласия 

представителя заказчика экспер-

тиза продолжалась долго – до ок-

тября 2014-го. Затем «Энергия», 

как и положено, в течение месяца 

произвела доработку эскизного 

проекта. И 9 декабря 2014-го все 

материалы были направлены 

в «Роскосмос». И вновь перед 

«Энергией» опустили шлагбаум. 

Заказчик потребовал провести 

вторую экспертизу, чего прежде 

не делалось и что противоречи-

ло нормативным документам. 

Головной институт ЦНИИмаш 

обращает внимание начальства, 

что оснований для дополнитель-

ной экспертизы нет, и просит 

разъяснений. Такое же письмо от-

правили в «Роскосмос» и руково-

дители «Энергии». Но ведомство 

стояло на своем. В итоге были по-

трачены дополнительные бюд-

жетные деньги. Месяцы ушли 

на заключение нового договора, 

проведение еще одной эксперти-

зы… Итоговое заключение было 

представлено в «Энергию» лишь 

в августе 2015-го. 

Так кто же виноват в срыве пер-

воначально определенных сро-

ков – «Энергия» или «Рос космос»? 

Суд отвечает: «В иске отказать 

полностью». Однако госкорпора-

ция подает апелляцию. И снова 

предприятие. Разве в этом цель 

госкорпорации? 

Представители «Роскосмо-

са», понимая нелепость проис-

ходящего, переводят стрелки на 

прежних руководителей. Мол, 

судебный механизм был запущен 

ранее, а сейчас в «Роскосмосе» 

готовы заключить мировые со-

глашения… Мне удалось найти 

даты подачи исков к «Энергии». 

Это в основном 2015 год: 2 мар-

та, 3 марта, 4 марта, 25 августа, 

19 октября. В это время «Роскос-

мосом» уже руководил Игорь 

Комаров. Только одно дело из 

перечисленных было открыто 

30 декабря 2014-го, за три недели 

до его назначения на руководя-

щий пост.

Я спрашивал в неофициаль-

ных беседах у специалистов 

отрасли, чем объясняется ны-

нешняя атака на предприятия. 

Мои собеседники пожимали 

плечами: есть, мол, версии... 

Возможно, в «Роскосмосе» стре-

мятся изъять часть прибыли у 

тех, кто ее имеет (для «эффек-

тивных менеджеров» главный 

показатель – деньги). Возможно, 

руководители госкорпорации 

демонстрируют решимость в 

борьбе за исполнительскую 

дисциплину. А кроме того, такие 

иски  – защита от опасности по-

пасть в черные списки Счетной 

палаты. Но тогда за кадром не 

должна остаться ответствен-

ность самого «Роскосмоса». По-

чему суды не могут безоговороч-

но принять сторону истца? Да 

потому, что пытаться сваливать 

свою вину и неразворотливость 

на предприятия – несправедли-

во и противозаконно…

Как бы то ни было, прессинг 

«Роскосмоса» продолжается. В ус-

ловиях проведения сложных ре-

форм финансовая удавка лишь 

усиливает нервозность в коллек-

тивах. Не этого ждали в отрасли 

от новой команды. Т

проигрывает. В конце марта 2016-

го «Роскосмос» обращается уже 

в третью инстанцию с новой жа-

лобой – и Арбитражный суд Мо-

сковского округа «Роскосмосу» 

в очередной раз отказывает. Ну 

просто самоистязание какое-то!

Не буду утомлять пересказом 

других арбитражных дел против 

«Энергии». Назову только сум-

мы исков: 62,95 млн, 147,97 млн, 

582,5 млн, 67,53 млн, 2,943 млрд, 

2,072 млрд рублей... В этом переч-

не первое дело, как рассказыва-

лось выше, «Роскосмос» про-

играл. Иск на 147,97 млн выиграл. 

По полумиллиардному делу про-

изводство приостановлено. Дела 

по четвертому и пятому искам 

«Роскосмос» проиграл и в первой, 

и во второй инстанциях. После 

жалоб истца они переданы на но-

вое рассмотрение. Шестой, двух-

миллиардный, иск удовлетворен 

частично... 

Как видим, «Роскосмосу» 

очень нелегко доказывать свою 

правоту. Странно выглядят атаки 

на «Энергию». Иски предъявле-

ны также Центру им. Хруничева, 

АО «Информационные спутни-

ковые системы» им. академика 

Решетнева», НПО им. Лавочки-

на, АО «Российские космические 

системы», КБ химавтоматики, 

Научно-производственной кор-

порации «Рекод» и другим стол-

пам нашей космической отрасли. 

Казалось бы, «Роскосмос» дол -

жен поддерживать, направлять 

предприятия отрасли, а не разо-

рять их. И без того на местах 

финансовая ситуация тяжелая. 

В «Энергии», например, по ито-

гам 2014-го был зафиксирован 

миллиардный убыток. После 

прихода Владимира Солнцева 

в 2015-м чистая прибыль состави-

ла 590 млн. Только-только вста-

ют на ноги, не хватает средств 

на важнейшие проекты. В этих 

условиях выплата неустойки 

в 5 млрд просто разорит, погубит 
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Почти 6 млрд рублей
составила сумма исков «Роскосмоса» в адрес только одного из предприятий 
космической отрасли – НПО «Энергия»
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Нынешний Год кино начался, напомню, со сканда-

ла – продюсер Тимур Бекмамбетов отстранил от 

съемок фильма «Время первых», посвященного 

космической теме, талантливого режиссера Юрия 

Быкова, уже прогремевшего в стране и в мире 

фильмами «Майор» и «Дурак». «Разошелся со вку-

сами заказчика. Но мне есть что сказать самому и 

напрямую от себя. Сейчас я работаю над сценарием 

фильма «Завод», который буду снимать на своей 

только что созданной студии, и чувствую себя впол-

не комфортно, занимаюсь тем, что мне кажется пра-

вильным и нужным», – сказал мне тогда в интервью 

Быков. И вот шокирующая новость: «Завод» не полу-

чит государственной поддержки.

Сам Юрий Быков написал в «Фейсбуке» об этом так: «Мой 
сценарий не прошел экспертный совет при подаче в Мин-
культ. Не думаю, что это связано с его качеством. Слабо 
верится, что вдруг я стал писать плохо и неинтересно, осо-
бенно про те вещи, которые знаю и которые происходят у 
меня на глазах. Скорее, отказ связан с выбранной темой. Не 
хочу зло иронизировать, что фильм о работягах, у которых 
отняли кусок хлеба и которые бьются за свое будущее с оли-
гархом, – неважная социальная тема для экспертов, но, по 
результату… это так. 

Теперь абсолютно понятно, что «известный фильм» о том, 
что в России не все хорошо, надолго закрыл государствен-
ные деньги для проблемного кино. Вот такая обратная 
сторона медали мирового успеха подобных картин. Хотя не 
исключаю, что я сгущаю краски, и фильмов с критикой суще-
ствующей реальности, допущенных к питчингу в этом году, 
будет достаточно»...

Скажу сразу: Быков краски не сгущает. Остросоциальное 
кино, рассказывающее об имущественном расслоении 
общества, чиновничьем стяжательстве, произволе власт-
ных структур на местах, еще пять лет назад у нас активно 
снималось и даже обещало вылиться в некую «новую волну». 
Да и куда, спрашивается, киношникам деваться от острых 
проблем, о которых ежедневно пишут газеты, говорят лю-
ди на улицах и в электричках? Но в самые последние годы 
«кино морального беспокойства» резко пошло на убыль. 
Стараниями Минкульта и созданных при нем всевозможных 
экспертных советов социальному, проблемному кино пере-
крыли кислород. Режиссерам дали понять: бодаться теленку 

с дубом – рога обломать. Творцы сигнал хоть и не сразу, но, 
кажется, услышали… 

Так, Звягинцев, прогремевший дискуссионным «Левиа-
фаном», на который намекает в своем посте Быков, снимает 
сейчас камерную драму о разводе супругов. Борис Хлебни-
ков, автор остросоциальных лент «Одиночное плавание», «Су-
масшедшая помощь», «Долгая счастливая жизнь», снимает 
нынче телесериалы. Алексей Мизгирев после острых лент 
«Бубен, барабан», «Конвой» заканчивает работу над приклю-
ченческим «Дуэлянтом». Андрей Прошкин ушел в метафори-
ческое, притчевое кино («Орлеан»). Алексей Учитель шлифует 
исторический эпос про любовь последнего русского царя и 
балерины… 

О том, что режиссеры помельче сплошь пустились в исто-
рические изыскания или ударились в гламурные комедии, в 
пустое развлекалово, я промолчу. И только Василий Сигарев 
(«Страна Оз») и Кирилл Серебренников (на подходе его публи-
цистический «Ученик») пытаются говорить о сегодняшнем, 
насущном, больном. Но деньги на свои острые проекты они 
добывают сами, за помощью в Минкульт не обращаются. 
Знают: бесполезно.

Уверен: найдет деньги на столь необходимый стране 
фильм (картин о рабочем классе у нас не было лет десять) 
и Юрий Быков. А то и снимет кино на свои кровные, как он 
уже за копейки снял «Майора», принесшего стране дюжину 
международных призов. Режиссер искренний, честный, па-
триот по натуре, причисляющий себя к Русскому миру, Быков 
не держит фигу в кармане, не лажает в своих картинах Роди-
ну. Но, говоря слогом классика, в своих яростных фильмах он 
буквально «кричит от общественной боли». Ибо, простите за 
пафос, ему небезразлична судьба России. Как была она не-
безразлична Алексею Герману, Элему Климову, Кире Мура-
товой, Марлену Хуциеву, Глебу Панфилову, Ларисе Шепитько, 
Вадиму Абдрашитову, чьи ленты в свое время обвинялись в 
очернении лучезарной советской действительности, с трудом 
пробивали дорогу на экран, а то и обретали место на полке. 

Время показало: правда была на стороне этих честных 
художников, остро чувствовавших свое время, его пробле-
мы и болевые точки, его тектонические сдвиги. Не зря их 
фильмы сегодня стали классикой. А имена чиновников-ох-
ранителей, требовавших от мастеров кино лакировки дей-
ствительности, бегства от реальных проблем жизни, давно 
и справедливо преданы забвению. Неужели наша история 
движется по кругу? Т

Фильм Андрея Кончаловского «Рай»
включен в конкурсную программу предстоящего 73-го Венецианского кинофестиваля. Лента сталкивает 

судьбы русской эмигрантки Ольги, француза Жюля и офицера СС Хельмута в годы Второй мировой войны 

Черный «Гелендваген», увязший 
по крышу в калужской земле
Заметки с XI фестиваля современного искусства под открытым небом «Архстояние» 

бытного моллюска? Все это дурно пахнет 

синтетической краской и способно вызвать 

разве что головную боль. 

Проект «Голова бомжа» по крайней мере 

остроумен. Это действительно громадная 

голова из десятков холстов, внутри кото-

рой можно жить, а наружу выходить, чтобы 

писать на полотнах прекрасные пейзажи 

Никола-Ленивца. Что и делает автор идеи 

Павел Суслов. Осенью, когда станет холодно, 

а все холсты заполнятся, он разберет «дом» 

и продаст картины.

Занятна «Походная пагода» Комитета 

Аполлона и Patkonen Projects, сооруженная 

из армейских палаток и, думаю, вполне при-

годная к использованию в буддийских регио-

нах нашей страны. А вот объект объединения 

Archpoint, который организаторы подавали 

журналистам как хит фестиваля, озадачил. 

Это «Убежище G 500» – закопанный по крышу 

«Гелендваген», в который можно спуститься 

сквозь люк, посидеть и даже погазовать. Надо 

сказать, любимый автомобиль начинающих 

бойцов ФСБ, лишенный хода, произвел  смеш-

ное впечатление: рычит всеми 500 лошади-

ными силами из-под земли, а толку-то? 

А вот еще контраст бессмысленности и 

смысла: художница Ольга Кройтор, непод-

вижно висящая живым коконом на березе, 

к которой примотана скотчем, – и психолог 

Наиль Гареев, устроивший в том же запо-

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Уже сам факт, что фестиваль прошел в 

своем традиционном месте – в калуж-

ской деревне Никола-Ленивец, а темой 

праздника было выбрано «Убежище», 

говорит о том, что отцы-основатели вер-

нулись к корням. Четверть века назад 

группа московских художников во главе 

с Николаем Полисским переселилась 

в калужскую глубинку, на красивейшие 

берега Угры. Здесь, в прямом общении 

с природой, они искали убежище от суеты 

мегаполиса.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

П
олисский перешел от живописи к круп-

ным формам лэнд-арта, построив та-

кие объекты, как «Вселенский разум», 

«Бобур» и пр. Позже они становились 

центрами значительных культурных 

событий, главное из которых – ежегодный 

фестиваль «Архстояние», названный так по 

ассоциации с Великим стоянием на Угре, 

положившим, как принято считать, конец 

татаро-монгольскому игу на Руси.

Однако в последние годы масштабы дей-

ства съежились. В прошлом году оно даже ко-

чевало к Москве поближе, в деревню Звизжи. 

У главного мецената праздника, бизнесмена 

Максима Ноготкова, пять лет назад купив-

шего здешние земли, дела пошли трудно, 

сейчас владения Максима переходят к его 

кредиторам... В то же время само «Архстоя-

ние» в лице его основоположника Николая 

Полисского и кураторов Антона Кочуркина и 

Юлии Бычковой постепенно обретало опыт. 

В этом году организаторы, даже несмотря на 

неопределенную ситуацию с собственником 

территории, рассчитывали привлечь на свой 

праздник 10 тысяч зрителей. 

…Проселочная дорога между Звизжами 

и Никола-Ленивцем. Сооружение, напоми-

нающее гигантскую табуретку, в прошлом 

умело летать (если судить по пропеллерам 

на самом верху). Называется «Белые воро-

та». Новое произведение Полисского сразу 

переносит тебя в абсурдистскую атмосферу – 

сродни той, что в фильме «Кин-дза-дза». Весь 

десяток объектов фестиваля-2016 вписыва-

ется в эту реальность. Где-то больше практи-

ческого резона, где-то – абсурда. Например, 

архитектурное бюро Wowhaus построило 

мост через болото, да так, что он устоит при 

любых подвижках зыбкого грунта. Авторы 

утверждают, что ориентировались на бо-

бров, выстроивших рядом свою плотину.

Смысл «Шишки» Ирины Кориной не так 

прозрачен, но эта конструкция из металли-

ческих полицейских щитов по крайней мере 

живописна и тоже, по-видимому, является 

дальней родственницей знаменитого дане-

лиевского ржавого чуда – пепелаца. А вот 

природы объекта «Обитаемое вещество» 

Дмитрия и Елены Каварга я не уловил. Гро-

мадная… улитка? Раковина? Панцирь перво-

Музыка их повязала
•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

В Москве на Манежной площади за игру на гус-

лях и домре задержаны студентки музучилища из 

Санкт-Петербурга Виолетта Михайлова и Любовь 

Старцева. Чуть ранее наступили на горло песне 

виолончелиста Семена Лашкина, понесшего му-

зыку в массы... Как к этому относиться: как к про-

изволу или к борьбе за тишину и порядок?

НАДЕЖДА ИГНАТЬЕВА

В центре Москвы музыки хватает. Рядом с редак-

цией «Труда» я легко насчитала в будний день 

6 (шесть) музицирующих субъектов. В Столеш-

никовом переулке почти в кустах обнаружился 

белый рояль. Хочешь – садись играй. Но не каж-

дому рады, «Собачий вальс» здесь не проходит. 

А есть такие маэстро в шортах, что толпы со-

бираются послушать.

Чуть дальше – скрипачка, уже второе лето 

услаждает слух пьесами Пьяццоллы. А там бас-

гитара, а еще дальше рожок изображает что-то из 

Верди. А уж найти переход в центре без уличных 

музыкантов просто затруднительно... 

Но, как видим, не всем гуслистам Москва рада. 

За что же их так? Одной из девушек не хватало де-

нег на обратный билет в Питер, и они с подругой 

решили (как это делают во всем мире) заработать 

тем, что умеют: взяли в руки гусли и домру и отпра-

вились услаждать слух прохожих. Однако вместо 

заработка и аплодисментов получили привод в 

отделение полиции района Китай-город. 

У студенток изъяли инструменты и составили 

протокол об административном правонарушении 

за организацию массового пребывания граждан в 

общественных местах (ст. 20.2.2 КоАП). После это-

го девушек отпустили, но вызвали в суд 10 августа. 

Им грозит штраф до 10 тысяч рублей. 

В прошлом году под ту же статью попадали и 

музыканты на Арбате («Организация массового 

одновременного пребывания и (или) передвиже-

ния граждан в общественных местах, повлекших 

нарушение общественного порядка»). У уличного 

маэстро изымаются инструменты (вещдок!) и вы-

писывается солидный штраф.

Получается, один музыкант – это еще терпи-

мо, но больше одного – уже много? Дуэт – и вот 

вам массовое нарушение общественного порядка. 

Собрались люди послушать – разгоняй-отбирай. 

Кстати, таким образом отняли виолончель у Се-

мена Лашкина, лидера группы «Радио Камергер». 

Возможно, со стороны двух юных петербур-

женок было несколько самонадеянным встать 

на Манежной площади и развернуть гусли. Но 

рядом с Кремлем много самонадеянных людей. 

Кроме тех, кто за зубчатые стены ходит на работу, 

попадаются Ленины, Сталины, Брежневы и даже, 

представьте, Путины. И дамы в кринолинах на-

стойчиво предлагают с ними сфотографироваться 

(интересно, если фотографироваться группой из 

пяти человек, это тоже «организация массового 

пребывания»?). И христараднички хватают за 

рукава, и собиратели «добровольных пожерт-

вований»... И ничего, такая самодеятельность 

сходит им с рук. Так чего же на музыкантах отыг-

рываться?

Семену Лашкину предстоит суд в сентябре. На 

днях Московский суд отказал другому музыканту, 

Сергею Вяткину, в удовлетворении апелляции. 

Сергей играет на пиле (заметьте: один!). Музыкан-

та задержали, пилу отняли – и выписали штраф. 

По какой статье, думаю, объяснять не надо. 

Неделю назад на Арбате задержали виртуоза, 

который оказался гражданином Америки, к тому 

же персонажем из Книги рекордов Гиннесса (за 

самое продолжительное выступление). Видимо, 

из уважения к паспорту не нашего цвета Алекса 

Карлина просто продержали в отделении час и 

отпустили. 

За исполнение песен на улице оштрафован Иван 

Харьковский. Ну то есть в протоколе и постанов-

лении суда (от 4 июля), конечно, не написано «за 

исполнение песен», там фигурирует все та же ста-

тья 20.2.2. 

Не хочу сказать, что в конфликтах полиции и ме-

нестрелей первые всегда неправы. Когда нетрезвая 

личность с синяком под глазом терзает ваш слух с 

помощью расстроенной гармошки, это дело надо 

пресекать. Но интеллигентных виолончелистов 

с гуслярами зачем трогать? Т

1  Николай 

Полисский 

рассказывает  

о своем 

детище – 

фестивале 

«Архстояние» 

и новом 

объекте – 

«Белых 

воротах».

2  «Голова 

бомжа» 

составлена 

из холстов, 

которые 

расписывает 

художник 

Павел Суслов.

3  «Мост» 

архитектурного 

бюро 

Wowhaus – 

самый 

практичный 

объект 

фестиваля.

Юрий Быков на съемках фильма «Время первых».
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Гудит, как улей, родной 
завод...

ведном лесу инсталляцию «Клетка». Зачем 

висела Ольга – вопрос, который не удалось 

ей задать, поскольку общение не входило 

в авторский замысел. А вот смысл проекта 

Гареева ясен: садишься перед зеркалом, ви-

дишь себя, но параллельно слышишь бормо-

тание радио, наблюдаешь проецирующуюся 

картинку теленовостей, и постепенно твое 

внимание и само твое лицо тонут в беско-

нечном потоке слухового и зрительного спа-

ма… Впечатляющая метафора сегодняшнего 

шумного мира! И заметьте, придумал этот 

объект – может быть, самый выразительный 

на фестивале – не художник, а ученый… 

Удалось ли привлечь 10 тысяч посетите-

лей? Не уверен: симпатичные хозяева но-

венького хос тела при деревенском кафе, где я 

переночевал с неожиданным для калужской 

глуши комфортом, сказали, что насчитали 

за субботний день около 600 машин, а это 

вряд ли больше 2 тысяч человек. В воскре-

сенье поток уже заметно убыл. Подозреваю, 

причина не только в удаленности от Москвы 

и Калуги и не только в скверных 30 км раз-

битой дороги, но и в непонятно дорогих 

входных билетах: 3500 рублей в предвари-

тельной продаже и 4000 на месте. Видимо, 

фестивалю без богатого мецената все-таки 

трудно выжить. А выжить надо!

P.S. Говорят, «Архстояние» – самый крупный 
смотр лэнд-арта в мире. В прошлом на него при-
езжали художники из Германии, Франции, Ни-
дерландов… А что, 650 гектаров красивейшей 
местности, называемой Калужской Швейцари-
ей – территория парка искусств под открытым 
небом. Предприятие дало стимул окрестным де-
ревням, производящим продовольствие, селя-
щим гостей. Ну нельзя дать этой смычке художе-
ственной мысли и земного труда распасться! Т

4000 рублей
стоил входной билет на фестиваль «Арх-
стояние». Надо очень любить современ-
ное искусство, чтобы решиться на визит
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Юные красноярцы
стали чемпионами мира по футболу

среди воспитанников детских домов

Товарищеский матч 
проведут сборные России и Турции 

по футболу

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В 
начале недели об отсутствии пре-

тензий и допуске наших команд 

в полном объеме заявили далеко не 

во всех международных федерациях: 

например, художественной и спор-

тивной гимнастики, тенниса, настольного 

тенниса, бадминтона, триатлона, дзюдо, 

конного спорта, спортивной стрельбы, 

стрельбы из лука. Без дисквалификаций 

обошлось в некоторых водных дисци-

плинах: прыгуны в воду, синхронистки 

и ватерполистки (в Рио пробилась только 

женская сборная) собираются в путь.

А ряды все редеют
А вот пловцы понесли невосполнимые по-

тери. К Играм не допущены Юлия Ефимова 

и Владимир Морозов, Михаил Довгалюк 

и Наталья Ловцова, Никита Лобинцев и 

Дарья Устинова, а также Анастасия Кра-

пивина, единственная представительни-

ца России в плавании на открытой воде. 

«Мы допущены, но как бы без пары рук и 

ног», – обрисовал ситуацию глава Всерос-

сийской федерации плавания Владимир 

Сальников. Сильный образ, но верный. 

Плавайте обрубком, ребята, сказали нам, 

по-доброму щурясь... 

А по гребцам нанесен точечный удар. 

Из-за дисквалификации троих заявлен-

ных олимпийцев путевок в Рио автоматом 

лишились еще 15 атлетов, поскольку со-

ставы экипажей байдарочников и канои-

стов изменениям не подлежат. И первона-

чальная заявка на 28 гребцов сокращена 

до шести. «Это унижение какое-то. Я на-

хожусь в шоковом состоянии», – делится 

президент Федерации гребного спорта 

России Вениамин Бут.

Четверых Россия потеряла в велоспор-

те (Ольга Забелинская, Ильнур Закарин, 

Сергей Шилов, Кирилл Свешников), одного 

– в волейболе (Александр Маркин), одно-

го – в парусном спорте (Павел Созыкин), 

двух – в современном пятиборье (Максим 

Кус тов и Илья Фролов), как минимум двух – 

в тяжелой атлетике (Татьяна Каширина и 

Анастасия Романова), как минимум одно-

го – в борьбе (Виктор Лебедев). Добавьте к 

этому дисквалификацию всех 68 россий-

ских легкоатлетов, о которой стало известно 

за несколько дней до решения МОК. Полу-

чается, в «королеве спорта» Россию пред-

ставит лишь одна атлетка – Дарья Клишина, 

имеющая счастье жить и тренироваться в 

США, у американского тренера...

И это еще не конец. Тяжелоатлеты могут 

быть дисквалифицированы в полном со-

ставе, вероятно, «перетрясут» и борцов – 

специальная комиссия под лупой изуча-

ет подноготную российских сборников. 

А Международная федерация плавания 

решила перепроверить допинг-пробы, взя-

тые на прошлогоднем чемпионате мира 

в Казани. 

Арифметика такова: по состоянию на 

28 июля мимо Игр пролетали 109 членов 

нашей команды. Официальный же допуск 

получили 273 россиянина, остальные на-

ходились в подвешенном состоянии(для 

сравнения: в Лондоне-2012 за Россию 

выступали 436 олимпийцев, а в Пеки-

не-2008 – 467).  И за все это мы благодарим 

«коллег» и «партнеров» из МОК?! 

С русскими разговор особый 
МОК рекомендовал федерациям «сокра-

щать» спортсменов, базируясь на двух кри-

териях: наличие допингового прошлого и 

упоминание их имени в докладе комиссии 

WADA под руководством Ричарда Макларе-

на. Однако оба критерия выглядят, мягко 

говоря, сомнительно. Если спортсмен ранее 

был уличен в применении допинга и попал 

под соответствующие санкции, почему он 

должен страдать вторично? Штангистку 

Каширину поймали на допинге в возрасте 

15 лет в 2006-м, гребцов Подшивалова и 

Карабельщикову – в 2007-м. А какие претен-

зии к ним сегодняшним через десятилетие? 

Такой порядок противоречит принципу 

недопущения двойного наказания, про-

писанному в кодексе того же WADA. И по-

чему иностранные атлеты с допинговым 

прошлым (к примеру, дважды отбывший 

дисквалификацию американский спринтер 

Джастин Гэтлин) преспокойно едут в Рио?

Еще более нелепая ситуация сложилась 

с докладом Макларена, в котором гово-

рилось, что «плохие» анализы отдельных 

спортсменов, вероятно, были подменены. 

Как известно, перечень таких спортсменов 

(нигде целиком не опубликованный) из-

вестен лишь со слов бежавшего в США экс-

главы московской лаборатории Григория 

Родченкова. Является ли его свидетель-

ство достаточным для дисквалификации 

без суда и следствия? 

«То, что эти атлеты фигурируют в до-

кладе, еще не значит, что они применяли 

допинг. И автоматическое отстранение 

нарушает их права, – рассуждает спортив-

ный юрист Майк Морган на страницах The 

Россию формально пустили на Олимпиаду в Рио, но издевательства над нашими спортсменами продолжаются

Спасибо, МОК, что зарезал не сразу...

Guardian. – Допустим, их выкидывают с 

Рио-2016, а через пару месяцев мы узнаем, 

что они не нарушали антидопинговых пра-

вил. Урон будет непоправим. И единствен-

ный способ компенсировать его – иски о 

возмещении ущерба». 

Но это если рассуждать с точки зрения 

здравого смысла. Однако многие решения 

находятся за гранью его. Так, «чистых» в 

прошлом гребцов отстранили лишь из-за 

того, что они проходили допинг-тестирова-

ние в России, а не за рубежом. Что это, как не 

откровенная дискриминация? А волейбо-

листа Маркина не вызвали в сборную из-за 

временной дисквалификации по «мельдо-

ниевому» делу, хотя WADA ранее признало, 

что напрасно зачислило этот препарат в чер-

ный список. Налицо ужасающая предвзя-

тость! Посмотрите: по данным последнего 

отчета WADA, Россия в 2014 году находилась 

на 19-м месте в мире по проценту положи-

тельных проб, пропустив вперед Францию, 

Бельгию, Норвегию и еще пять европейских 

стран. Однако допинговой «империей зла» 

объявили именно нас...

WADA напоминает пушку, отвязавшую-

ся на палубе во время шторма и грозящую 

разнести весь олимпийский корабль. Эта 

контора, вдруг ощутившая себя главной 

в мире спорта, критикует МОК за нере-

шительность в отношении России и «вы-

ражает разочарование его решением...». 

Грозит вообще вычеркнуть нашу страну из 

большого спорта, лишив допуска на пред-

стоящие Паралимпийские и зимние Игры. 

У нас нет внятной политики 
на спортивном фронте. 
И это уже диагноз
Но сегодня все очевидней, что главная 

цель тех, кто затеял беспрецедентную 

кампанию по дискредитации российско-

го спорта и нашей страны в целом, – это 

предстоящий чемпионат мира по футбо-

лу. Те же силы, что провели нынешнюю 

спецоперацию, сделают все, чтобы лишить 

Россию ЧМ-2018. И не стоит предаваться 

иллюзиям: мол, наши партнеры из ФИФА 

обещают не менять давно принятых ре-

шений. Цену таким обещаниям мы уже 

знаем. Завтра появятся «признания» оче-

редного перебежчика – и польется такая 

грязь, что вовек не отмыться. 

И чем больше мы будем блеять что-то 

невнятное про готовность бороться за чи-

стоту спорта, тем туже будет затягиваться 

веревка на шее российских спортсменов. 

Выдавить их с международной арены, по-

казать, что никакой другой перспективы, 

кроме как менять гражданство и уезжать 

из своей страны, у них нет, – вот к чему 

ведут дело «партнеры» и «коллеги». 

За чистоту спорта бороться надо, и тут 

у России дел – поле непаханое. Но сегод-

няшние разговоры про эту чистоту – лишь 

повод к подковерной войне, не более. При-

чем к войне на уничтожение. По сути, два 

года наши спортивные чиновники прята-

ли голову в песок, надеясь, что все само 

рассосется. Не рассосалось. Сегодня мы 

пожинаем плоды отсутствия внятной по-

литики на спортивном фронте. Если все 

оставить так, как сейчас, завтра эти плоды 

будут куда горше нынешних.

А пока ведущие российские атлеты, вы-

бывшие из борьбы за медали Рио-2016, пы-

таются поодиночке искать справедливость. 

Иск в Страсбургский суд по правам челове-

ка собирается подать прославленная Елена 

Исинбаева. Пловчиха Юлия Ефимова пода-

ет апелляцию в Спортивный арбитражный 

суд (CAS), ссылаясь на дело американского 

бегуна Лашона Меррита, которому удалось 

отстоять право участвовать в Играх после 

допинг-дисквалификации. Ее коллега по 

сборной Владимир Морозов написал пись-

мо в Международную федерацию плава-

ния, где доказывает свою чистоту. Каноист 

Андрей Крайтор обещает идти до конца: 

«Мне подмочили репутацию, причем бездо-

казательно и необоснованно. Я хочу, чтобы 

меня оправдали или официально предъ-

явили какие-то обвинения»... 

За каждой такой судьбой – личная тра-

гедия. А у нас в целом получается «все хоро-

шо, прекрасная маркиза». Дипломатичное 

решение МОК спасло главу Минспорта: по 

некоторым сведениям, в случае дисквали-

фикации всей российской сборной он точ-

но лишился бы поста. Вот мы и делаем те-

перь хорошее лицо. Более того, как пишет 

The Times, Москва сама предложила МОК 

отстранить своих атлетов, ранее имевших 

проблемы с допингом, пожертвовать ими 

ради остальных. 

Но что значит король без пешек и про-

чих фигур? Да ровным счетом ничего. 

Кстати, в Рио наши высокие чиновники 

тоже не поедут – МОК отказал им в офи-

циальной аккредитации... Т

•НАКАНУНЕ•

Итак, до старта Олимпийских игр в Рио-

де-Жанейро осталась ровно неделя, а 

кто будет представлять на них Россию, 

до сих пор неясно. Легкая эйфория 

по поводу решения МОК пустить-таки 

команду России на Игры быстро сме-

нилась кошмаром. Поскольку Между-

народный олимпийский комитет, эта 

важнейшая в спортивной иерархии 

инстанция, отдал решающее право 

допуска наших атлетов федерациям, 

те за несколько дней вычеркнули из 

списков сборной России более сотни 

спортсменов, причем на основании 

непрозрачных и просто абсурдных 

критериев. В результате состав нашей 

олимпийской команды, уже чищеный-

перечищеный, сократился на треть. 

А еще около сотни атлетов из заявоч-

ного листа ожидают решения своей 

участи. Ну и кому, скажите, нужны 

такие «игры»? Похоже, довольны лишь 

наши чиновники. Избежав категориче-

ского решения и неминуемой отставки 

и получив взамен разгром команды по 

частям, они теперь вовсю расхвалива-

ют «мудрый» МОК.
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Объявление

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» объявляет 

о проведении предварительной квалификации участников для 

участия в открытом тендере на право заключения договора на 

поставку телекоммуникационного оборудования, 2424-OD. В 

случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 

745-8770

Объявление

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает 

о проведении предквалификационного отбора для участия в от-

крытом тендере (№ 2404-PD) на право заключения договора на 

организацию основной и резервной линий доступа к телефонной 

сети общего пользования для офиса КТК г. Москва.

Подробная информация о порядке и сроках проведения пред-

квалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.

ru (раздел «Тендеры»).

Объявление
Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз» 

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет о продлении сроков следующих 
тендеров на 15 дней с даты опубликования:

Тендер № 34/16-TUG на поставку фрезеров для 
прорезания «окна» в обсадной колонне (согласно 
тех. заданию)

Тендер № 35/16-HIMT на поставку защитного 
катализатора Al2O3 (CSR-7, 4-7 мм) для получения 
серы методом КЛАУСА (согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи тендерных предложе-
ний по тендерам №№34/16-TUG, 35/16-HIMT – 
12 августа 2016 г. до 18-00 Ташкентского времени.

Объявляет о продлении срока следующего 
тендера на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 31/16-EDG на поставку систем воз-
духоподогрева в блочно – модульном исполнении  
для печей П-1, П-2 установок АВТ-2 и АВТ-3 цеха №1  
(согласно тех. заданию)

Объявляет новые тендеры сроком 
на 30 дней с даты опубликования: 

Тендер № 44/16-EDG на поставку насосов 
технологической жидкости Р-642 (согласно тех. 
заданию)

Тендер № 45/16-EDG на поставку запасных 
частей для ГНКС «Кокодумалак» (согласно тех. за-
данию)

Тендер № 46/16-TUG на поставку аварийных 
инструментов, цепей для станка «Cooper» и стенда 
для ремонта винтовых забойных двигателей (со-
гласно тех. заданию)

Тендер № 47/16-HIMT на поставку цеолита NaA 
и окиси алюминия Al2O3 (согласно тех. заданию)

Тендер № 48/16-EDG на поставку головки ци-
линдра для двигателя марки Caterpillar G3608 для 
ДКС «Южный Уртабулак» (согласно тех. заданию)

Тендер № 49/16-EDG на поставку запасных 
частей для МТДА-2,9-6,8-МП-У1 на УКПГ «Шаркий 
Бердах» (согласно тех. заданию)

Тендер № 50/16-EDG на поставку учебно-лабо-
раторного оборудования для оснащения Филиала 
РГУ нефти и газа (НИУ) им. И.М. Губкина в г.Ташкенте 
(согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи тендерных предложе-
ний по тендерам №№ 31/16-EDG, 44/16-EDG, 
45/16-EDG, 46/16-TUG, 47/16-HIMT, 48/16-EDG, 
49/16-EDG, 50/16-EDG – 29 августа 2016 г. до 
18-00 Ташкентского времени.

Рабочий орган АО «O’ztashqineftgaz» прекращает 
выдачу разъяснений и предоставления счетов за 
5 (пять) календарных дней до даты истечения срока 
подачи тендерных предложений.

Подробную информацию по тендерам можно 
получить у рабочего органа АО  «O’ztashqineftgaz» 
по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Ис-
тикбол, 21

Тел./факс: (99871) 232-10-49
web-site: www.utng.uz    e-mail: tender@utng.uz
Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Рос-

сия) и «Правда Востока»
Web-site: www.utng.uz,  www.tenderweek.com

Объявление
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает 

о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№2415-PD) на право заключения 

договора на выполнение работ по проектам: 
1. Замена источников бесперебойного питания ИБП фирмы 

CHLORIDE на ИБП блочного исполнения типа BENNING. 
2. Модернизация системы электроснабжения на причале 

ГВС Морского терминала. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Уведомление
Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (акционерное об-

щество) (регистрационный номер 3117, ОГРН 1097711000100, 
ИНН 7750005524) уведомляет о закрытии Филиала АКБ «Легион» (АО) 
в г. Пенза 30.09.2016 г. в связи с переводом в статус внутреннего струк-
турного подразделения с присвоением наименования Операционный 
офис «Пензенский» Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Самара.

Решение о закрытии Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Пенза в связи 
с переводом в статус внутреннего структурного подразделения при-
нято Советом директоров АКБ «Легион» (АО) (протокол № 17/2016 от 
22.07.2016 г.).

Операционный офис «Пензенский» Филиала АКБ «Легион» (АО) в г. Са-
мара будет открыт 30.09.2016 г. по адресу: 440008, г. Пенза, ул. Суворо-
ва, д. 144 Б, контактный телефон: (8412) 203-957, 260-725, 203-954, 
260-624, 206-730.

Елена Исинбаева на проводах 

олимпийцев в Кремле не смогла 

сдержать слез.

Владимир Путин
президент РФ

– Тем, кто поедет в Рио-де-Жанейро, 
конечно, будет непросто. Но в нашем 
российском характере есть замеча-
тельная черта – трудности нас только 
закаляют и сплачивают. Я искренне 
желаю спортсменам показать все-
му миру, что мы умеем побеждать 
честно и открыто. Недальновидные 
политиканы не оставляют в покое 
и спорт, хотя как раз спорт призван 
сближать народы и сглаживать име-
ющиеся между странами противо-
речия. Сложившаяся с недопуском 
многих российских атлетов на Игры 
ситуация вышла за рамки не только 
правового поля, но и собственно 
здравого смысла. Целенаправленная 
кампания, целью которой стали наши 
атлеты, включала и двойные стан-
дарты, и несовместимый со спортом, 
да и вообще со справедливостью 
и элементарными нормами права, 
принцип коллективной ответственно-
сти. Думаю, атлеты из других ведущих 
спортивных держав мира понимают, 
что качество, проба их медалей будет 
другой, ведь одно дело выигрывать 
у сильных соперников, и совсем дру-
гое – соревноваться с теми, кто явно 

ниже тебя по классу. У такой победы 
совсем другой вкус или, может быть, 
безвкусица.

Виталий МУТКО
министр спорта РФ 

– Мы признательны МОК. Не до-
пускать до Олимпиады российских 
спорт сменов, которых когда-либо ло-
вили на допинге, справедливо.

Ирина ВИНЕР 
президент Всероссийской 

федерации художественной 

гимнастики

– Могу сказать только слова благо-
дарности – мудрое решение МОК во 
главе с Томасом Бахом, настоящим 
спортсменом, олимпийцем, чемпио-
ном Игр... 

Елена ИСИНБАЕВА
двукратная 

олимпийская чемпионка, 

рекордсменка мира 

– Грустно до слез от бессилия перед 
этим беззаконием. 

Сергей ШУБЕНКОВ
чемпион мира в беге 

на 110 метров с барьерами 

– Законы давно пошли лесом. 

ГОЛОСА

500 млн – 
1 млрд 
рублей в год официально тратит Рос-
сия на борьбу с допингом
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Праздник Крещения Руси в творчестве Пуш-

кина оказался связанным с его стихотворе-

нием «Клеветникам России». В нем поэт пред-

стает убежденным патриотом, разделяющим 

взгляды и поддерживающим усилия власти 

по усмирению Польши. Какие события со-

провождали создание знаменитых стихов? 

Об этом рассказала «Труду» многолетний 

исследователь творчества поэта Элеонора 

ЛЕБЕДЕВА.

– То лето 1831 года, которое Пушкин провел в Цар-
ском Селе, выпало не очень-то радостным. При 
дворе носили траур по великому князю Константину, 
умершему от холеры. Придворных праздников за 
лето было немного, в основном детские. Зато 1 ав-
густа торжественно отмечался церковный праздник 
Первый Спас. История сего древнего праздника 
вкратце такова: по причине осенних заболеваний в 
Константинополе утвердился обычай выносить (из-
носить) Честное Древо Креста на дороги и улицы для 
освящения мест и в отвращение болезней. Неудиви-
тельно, что в холерные годы и православная Россия 
усиленно молилась в этот день. 

В русской церкви это празднество еще в древности 
соединилось с воспоминаниями Крещения Руси святым 
равноапостольным великим князем Владимиром в 988 
году. Праздник этот был забыт, как и многое другое, в 
1917-м и восстановлен в 1988-м, к тысячелетию Кре-
щения Руси. Но праздник возложили не на 1 августа, а 
на вторую неделю по св. Пятидесятнице, то есть соеди-
нили с днем почитания Всех Святых, в земле Российской 
просиявших...

А 185 лет назад жители Царского Села стали свиде-
телями и участниками большого торжества. В камер-
фурьерском журнале зафиксированы подробности: 
«1 августа по окончании Божественной литургии в 
придворной церкви началось Крестное шествие на 
водосвятие по дороге до Большого пруда. Император 
Николай шествовал за духовенством и знатными осо-
бами обоего пола. Водосвятие совершилось на плоту у 
Грота... Лицом к колоннаде и пруду в три шеренги были 
выстроены кадеты разных учебных заведений и с ни-
ми Его высочество наследник Александр Николаевич. 
При погружении в пруд святого Животворящего Кре-
ста Господня произведена была 21 выстрелом пальба 
из пушек Артиллерийского кадетского училища...» 

Высокая, торжественная нота праздника Кре-
щения Руси 1 августа 1831 года подвигла Пушкина 

на создание стихотворения «Клеветникам России». 
Первая дата в его черновиках – 2 августа, наза-
втра после торжества, на котором поэт, конечно 
же, присутствовал. День окончания работы над 
стихотворением и дата публикации – 16 августа, 
Третий Спас, посвященный иконе Спаса Нерукот-
ворного. Той, что изображалась на древнерусских 
воинских стягах. 

Пушкина приводили, по его собственным словам, 
в состояние столбняка события лета 1831 года. И 
в особенности польское восстание и вмешатель-
ство французских парламентариев («клеветников 
России») в обсуждение вопроса, который Пушкин 
рассматривал как «спор славян между собою», как 
«семейственную распрю». Ответом поэта стали два 
стихотворения. Порази тельно, как злободневно зву-
чат сегодня написанные 185 лет назад строки...

«И ненавидите вы нас... / За что ж? ответствуйте: 
за то ли, / Что на развалинах пылающей Москвы / 
Мы не признали наглой воли / Того, под кем дрожали 
вы? / За то ль, что в бездну повалили / Мы тяготею-
щий над царствами кумир / И нашей кровью искупи-
ли / Европы вольность, честь и мир?..»

А второе стихотворение под названием «Бо-
родинская годовщина» посвящено интересному 
историческому совпадению: 26 августа, в юбилей 
Бородинской битвы, была взята Варшава. А 5 сентя-
бря в Царском Селе в придворной церкви служили 
благодарственный молебен, и в тот же день поэт на-
писал: «Куда отдвинем строй твердынь? / За Буг, до 
Ворсклы, до Лимана? / За кем останется Волынь? / 
За кем наследие Богдана?»

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

P.S. В 2010 году Госдума ввела в число государствен-
ных календарных дней праздник Крещения Руси и 
установила его дату – 28 июля (15 июля по церковно-
му календарю), в день почитания святого равноапо-
стольного князя Владимира. Т

тельного риска. Чудо, что ученый не погиб 

в Папуа, где жили различные племена, в том 

числе и людоеды. Он сам описывал в днев-

никах: еще до отплытия корабля туземец 

Туй, с которым он успел подружиться, пред-

упреждал, что, как только корабль уйдет, 

белого пришельца убьют и съедят. Николай 

Николаевич пишет: он сделал вид, что не 

понял Туя, и… подарил ему гвоздь. Остава-

ясь один на один с неизвестностью, не взял 

с собой оружия. Дикари тыкали копьями в 

лицо, совали ножи в рот, но оставили его 

живым, убедившись, что Человек с Луны 

не представляет для них опасности... 

Ученый Миклухо-Маклай был не только 

прекрасным литератором, но и отличным 

художником, что повышало ценность его 

исследований. В те времена путешествен-

ники в дальние странствия старались за-

хватить с собой художников, чтобы те 

запечатлели пейзажи и объекты иссле-

дований. Так вот, иллюстрации Миклу-

хо-Маклая прекрасно дополняли записи. 

К примеру, рисуя туземца, он рядом изо-

бражал его хижину, а также деревья, из ко-

торых хижина сделана... Для людей науки 

его рисунки несли научную информацию. 

Увы, ранняя смерть ученого (в 41 год) не 

позволила Миклухо-Маклаю системати-

зировать свои записи. 

Сегодня становятся широко известны 

многие обстоятельства деятельности Ники-

тина, Пржевальского, Арсеньева, Козлова и 

других наших великих путешественников. 

Открываются и ранее неизвестные стра-

ницы. Например, о работе по сбору развед-

данных, имеющих важное государственное 

значение. Свои первые путешествия Ми-

клухо-Маклай осуществлял под руковод-

ством немецкого ученого Эрнста Геккеля, 

с которым потом разошелся и не общался 

из-за разных научных взглядов. Но сам Ни-

колай Николаевич с 1873-го по 1884-й мно-

гократно прорывался на прием к царским 

министрам и даже самому Александру III, 

уговаривал их учинить российский протек-

торат над Папуа – Новой Гвинеей. Однако 

правительство России, в те годы отказыва-

ясь от владения Аляской и Калифорнией, не 

считало целесообразным содержать земли 

у севера далекой и неведомой Австралии. А 

в 1884 году немецкий ученый Отто Финш, 

выдавая себя за брата Миклухо-Маклая, ку-

пил порознь несколько участков побережья 

общей длиной 300 км, и северо-восточная 

часть Новой Гвинеи оставалась владением 

Германии до 1914 года. 

– Вы связь с австралийскими родствен-

никами поддерживаете? – спрашиваю 

у Николая.

– Конечно. Общаемся с ними по-анг-

лийски – русского они не знают. Они иногда 

приезжают на маклаевские чтения, а так-

же на юбилеи 2-й Санкт-Петербургской 

гимназии, в которой учился их прадед...

Мы знаем династии Лазаревых, На-

химовых, Нансенов и других мореходов 

и путешественников. Из современников – 

династии Кусто, Конюховых… В опреде-

ленной мере к ним можно причислить 

и нашего героя. Николай Миклухо-Ма-

клай – современник подтверждает прави-

ло: выдающиеся путешественники и мо-

реходы в своем роду обычно не бывают 

одинокими в своих пристрастиях.

– С детских лет я серьезно занимался 

парусным спортом, входил в юношескую 

сборную СССР, – рассказывает Николай. – 

Поступил в Корабелку, ныне Государствен-

ный морской технический университет. 

Хотел посвятить себя яхтам. Но страна 

развалилась, и стало не до спорта.

В 2000-х он возобновил тренировки, но 

теперь ходит под парусом как любитель. Из 

последних походов Николая Николаевича – 

переход на яхте из турецкого Мармариса 

(там, где резиденция Эрдогана) до побе-

режья Греции. Путешествовал мой собе-

седник и по глухим местам Индии и США, 

в тропических лесах островов Карибского 

бассейна, напоминающих Амазонию. Хотя 

по профессии он – управленец, и его работа 

никак с путешествиями не связана. Но... 

Видимо, гены сказываются. И фамилия, 

знаете ли, обязывает к путешествиям...

P.S. А на днях они всем семейством приехали 
в Окуловку, где в родовом имении Михлу-
хо-Маклаев отмечали юбилей своего знаме-
нитого предка.  Т
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ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

О 
своем собеседнике со столь знамени-

той фамилией я узнал давным-давно 

от тренера по парусному спорту: де-

скать, есть такой яхтсмен, кандидат 

в сборную страны, может быть, даже 

родственник... А поговорить довелось 

только сейчас, по юбилейному поводу. 

– Да, я потомок старшего брата учено-

го, Сергея Миклухи, довольно известного 

в свое время юриста, – начал свой рассказ 

Николай Николаевич. – Сергей намного 

пережил брата Николая и был одним из 

главных его биографов. Откуда взялась 

наша двойная фамилия? Шотландский 

барон Мак Лэй воевал на стороне поляков, 

попал в плен к казакам. Перешел служить 

к Богдану Хмельницкому и женился на 

казачке по фамилии Миклуха. Их дети 

взяли фамилию матери. Один из сыновей 

прославил фамилию на войне: первым во-

рвался в крепость Очаков. Так Миклухи 

получили дворянский титул. Вот и буду-

щий знаменитый ученый детство и юность 

провел с фамилией Миклуха. Уже когда он 

учился в Германии и начал писать статьи 

на немецком и английском языках, доба-

вил себе вторую часть фамилии... 

Сейчас на Волковом кладбище можно 

увидеть рядом могилы: отца – известного 

в свое время инженера-путейца Николая 

Ильича Миклухи, и сына – прославлен-

ного ученого-этнографа Николая Нико-

лаевича Миклухо-Маклая. Вообще люди 

в этом роду были незаурядными. Мать 

будущего путешественника, урожденная 

Екатерина Беккер, имела немецко-поль-

ское происхождение и состояла в родстве 

с Гете и Мицкевичем. Но когда Николай 

уехал за границу, она в письмах уговарива-

ла сына держаться подальше от польских 

смутьянов-сепаратистов. И советовала 

сыну учить не польский, а английский 

язык, который больше пригодится в науч-

ной деятельности. Между прочим, ее отец, 

Семен Беккер, был героем Бородинского 

сражения, одним из лучших военных хи-

рургов того времени, а один из ее братьев 

позже участвовал в польском восстании...

В 15 лет Николай и его старший брат 

Сергей тоже побузили, приняв участие 

в студенческих волнениях и даже посидев 

в казематах Петропавловской крепости. 

В результате будущему великому ученому 

запретили поступать в российские универ-

ситеты, пришлось ему учиться в Германии. 

И еще одна деталь: дальше всех по револю-

ционной линии пошел младший из братьев, 

Михаил, который был близко знаком с Со-

фьей Перовской, Николаем Рысаковым, 

бросившим бомбу в Александра  II, и про-

чими народовольцами. Но ареста избежал, 

дожил до 1927 года и уже в советское время 

был видным геологом. Вот так в одной боль-

шой семье уживались великие патриоты 

и пламенные революционеры... 

Мой собеседник Николай Миклухо-Ма-

клай подтвердил и правдивость жуткова-

той байки о том, как его знаменитый тезка 

сделал фонарь из... черепа своей возлю-

бленной. Когда студентом тот проходил 

медицинскую практику в Йенском госпи-

тале, в 1868 году у него вспыхнул бурный 

роман с одной из пациенток – Ауре лией 

Гильдебранд, безнадежно больной до-

черью профессора. Уже в предсмертном 

состоянии она завещала возлюбленному 

свое тело... Впрочем, и свой череп Нико-

лай Николаевич завещал петербургской 

Кунсткамере, где тот сейчас и находится.

Миклухо-Маклай был по-настоящему 

предан науке. Он жил своими экспедици-

ями, хотя открытия делал на грани смер-

Разговор с Николаем Николаевичем Миклухо-Маклаем

Фамилия, знаете ли, обязывает 
к путешествиям!

1  За сто с лишним лет 

Берег Маклая мало 

изменился. 

2  Знаменитый 

ученый-этнограф 

Николай Николаевич 

Миклухо-Маклай.

3  Родственник и полный 

тезка в родовом имении 

Миклухо-Маклаев.

1

Николай I сообщает гвардии о вспыхнувшем 

восстании в Польше.

•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

Знаете ли вы, что день рождения нашего знаменитого соотече-

ственника Николая Николаевича Миклухо-Маклая во всем ми-

ре считается международным Днем этнографа? И что в 1996-м, 

в год 150-летия со дня рождения, ЮНЕСКО назвало его «граж-

данином мира»? Об уважении к неутомимому путешественнику 

и ученому и признании его заслуг говорит и тот факт, что после 

его смерти в 1888 году и до 1917-го потомкам исследователя 

из личных средств российских императоров Александра III 

и Николая II выплачивалась солидная пенсия – и это несмотря 

на то, что жили они в далекой Австралии... На днях негромко 

был отмечен 170-летний юбилей ученого. Корреспондент 

«Труда» расспросил о великом предке его родственника и пол-

ного тезку – Николая Николаевича МИКЛУХО-МАКЛАЯ. 
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на второе полугодие 2016 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

«Мы не признали 
наглой воли...»

ПОДСТРОЧНИК

170
лет исполнилось великому 
русскому путешествен-
нику и ученому Николаю 
Миклухо-Маклаю

Николай Николаевич Миклухо-Маклай (1846–1888) – рус-
ский этнограф, антрополог, биолог и путешественник, изучав-
ший коренное население Юго-Восточной Азии, Австралии 
и Океании, в том числе папуасов северо-восточного берега 
Новой Гвинеи (этот берег в русскоязычной литературе на-
зывают Берег Миклухо-Маклая). 14 июля, день рождения 
Миклухо-Маклая, является профессиональным праздником 
этнографов. 

ШТРИХИ

2 3
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Наш спецкор на себе испытал, каково съездить в отпуск на 
Крымский полуостров на своем авто. Паромная переправа 

из Тамани в Керчь оказалась для курортников не самым 
тяжким испытанием на тернистом пути к пляжному 

«импортозамещению». И красот Крыма никто не отменял. 
Как, впрочем, и барьеров на пути к ним...

Поставил шлагбаум – 
и ты уже бизнесмен

Можно ли огородить целый 
остров? Запросто, если шлагба-
умы приносят верную прибыль. 
Во Владивостоке в ходе операции 
«Курорт» полиция выясняет, на 
каком основании «предпринима-
тели» собирают дань с отдыхаю-
щих в местах массового отдыха. 
Правоохранители проверили 
шесть пляжей – и выявили факты 
самовольной установки шлагбау-
мов и перекрытия проезда к при-
брежной полосе на пяти пляжах 
острова Русский и одном пляже на 
Шаморе. Хотя согласно Водному 
кодексу России все граждане 
имеют доступ к водным объектам 
общего пользования и бесплатно-
му использованию их для личных и 
бытовых нужд. Но, видимо, других 
рецептов, кроме «приватизации» 
общего, просто не существует...

Вы нас процентами, 
а мы вас электрошокером

Конторы, предоставляющие зай-
мы под грабительские проценты, 
способны вызвать неконтролиру-
емый гнев даже у «божьих одуван-
чиков». В Пятигорске собираются 
судить местную пенсионерку, кото-
рая явилась в подобную конторку 
с... электрошокером. «Обвиняе-
мая, находясь в офисе денежных 
займов, достала электрошокер, 
включила его и попыталась при-
коснуться устройством к сотрудни-
це предприятия и подоспевшему 
к ней на помощь коллеге», – сухо 
сообщает пресс-служба ГУ МВД 
по Ставропольскому краю. Закон 
неумолим: драть шокирующие 
проценты с населения можно, а 
вот использовать электрошокер 
как аргумент в финансовом споре 
нельзя. Теперь пенсионерке гро-
зит уголовное наказание.

От слова «пряник» во рту 
не сладко

Пряники со ставшим знаменитым 
изречением «Денег нет, но вы дер-
житесь» изготавливали кондитеры 
в Улан-Удэ, но выпуск популярной 
в народе серии был прерван 
по неизвестным причинам. Что 
только повысило ценность такой 
продукции. В Москве на аукционе 
благотворительного фонда такой 
пряник ушел за 10 тысяч рублей, 
хотя стартовая цена составляла 
всего тысячу... 

Что-то леопарды 
забегали... 

Сотрудники национального парка 
«Земля леопарда» определили, 
какой именно зверь попал под ко-
леса машины в минувшее воскре-
сенье. Речь идет о 4-летней самке 
Leo 8F Килли (имя своей «крестни-
це» придумал знаменитый фран-
цузский горнолыжник Жан-Клод 
Килли). Специалисты легко уста-
новили личность пострадавшей с 
помощью очевидцев и многочис-
ленных фото. Не исключено, что 
хищница могла скончаться после 
такого ДТП, сообщило РИА «Вос-
ток-Медиа». Примечательно, что 
подобная авария произошла на 
той же трассе и в прошлом году. 
Тогда леопарда Меамура, «крест-
ника» Ильи Лагутенко, спасти не 
удалось.

Злые вы, уеду я от вас!

В Перми 3-летний мальчик уехал 
на автобусе от нерадивой ма-
тери. Кондуктор обнаружила в 
салоне одинокого малыша и вы-
звала полицию. Ребенка отвезли 
в больницу. А мама объявилась 
только утром. Оказалось, накану-
не женщина изрядно выпила, и 
малыш, оставшись без надзора, 
выбрался из дома, сел в авто-
бус и оказался на другом конце 
города. На мамашу завели адми-
нистративное дело о ненадлежа-
щем исполнении родительских 
обязанностей, ей грозит штраф. 

Маленькие, да удаленькие 

В Швейцарии начали производ-
ство мягких микроботов с воз-
можностью программировать их 
форму и подвижность. Подобная 
технология нужна для проведения 
сложных хирургических операций, 
например, по удалению преград 
кровотоку в сосудах. Идея кон-
струкции опирается на строение 
подвижных живых клеток, спо-
собных меняться в зависимости 
от условий среды. А материалом 
для мини-роботов послужила 
конструкция из биосовместимых 
полимеров. 

•ДАТА•

В эти дни исполняется 50 лет 

с момента окончания съемок 

гениального фильма Тар-

ковского «Андрей Рублев». 

В следующем году мир от-

метит 85-летие великого 

кинорежиссера. Наверное, 

какие-то праздничные тор-

жества пройдут и в селе 

Завражье, где в 1932 году 

родился Тарковский и где есть 

посвященный ему небольшой 

музей. Наверняка его вспом-

нят в 20-тысячном городке 

Юрьевец на Волге, где в годы 

войны с матерью и сестрой 

жил маленький Андрей. А чем 

ответит на юбилей выдающе-

гося мастера Москва? Как это 

ни покажется странным и да-

же диким, но в столице нет ни 

улицы, ни музея его имени.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А
ведь Андрей Тарковский 

был москвичом не только 

по месту проживания, но 

и по своему образованию, 

воспитанию, духу. Здесь он 

учился в школе №554 в одном 

классе с Андреем Вознесенским. 

В Москве вместе с Василием Шук-

шиным и еще дюжиной талантов 

он закончил мастерскую выдаю-

щегося режиссера и педагога Ми-

хаила Ромма во ВГИКе. Наконец,  

на «Мосфильме» он снял главные 

свои картины: дипломную ра-

боту «Каток и скрипка», а также  

свои общепризнанные шедев-

ры  – «Иваново детство», «Зерка-

ло», «Солярис», «Сталкер»… 

И все эти годы – вплоть до окон-

чания съемок уже упоминавше-

гося фильма «Андрей Руб лев» – 

Тарковский жил с матерью и ныне 

здравствующей младшей сестрой 

Мариной по адресу: 1-й Щипков-

ский переулок, дом 26. Перед 

отъездом в Италию в 1982 году 

на съемки фильма со знаковым 

названием «Ностальгия» Андрей 

сфотографируется на фоне ста-

ренького, ХIХ века постройки (ка-

менный низ, деревянный верх) 

двухэтажного дома, в стенах ко-

торого прошли почти 30 лет его 

жизни. Чем, казалось бы, не мес-

то для музея, посвященного его 

жизни и творчеству? Но сегодня 

на этом месте пустырь.

Между тем решение о созда-

нии музея Андрея Тарковского 

в Щипковском переулке было 

принято Союзом кинематогра-

фистов СССР еще в 1988 году, 

вскоре после скоропостижной 

смерти режиссера. Он скончался, 

напомню, в Париже, находясь в 

вынужденной эмиграции, и по-

хоронен на «русском» кладбище 

Сент-Женевьев-де-Буа. Дом в 

Щипках по решению советских 

властей успели расселить, нача-

лась подготовка к капитальному 

ремонту (здание к тому време-

ни сильно обветшало), но тут в 

стране грянула ломка сложив-

шегося социального уклада… 

Дом еще пережил лихие 90-е, но 

в 2004 году у него провалилась 

крыша. Многострадальное зда-

ние снесли, пообещав в скором 

времени воссоздать его с нуля. 

Выкопали котлован под фунда-

мент – на том все и закончилось. 

В 2007-м, когда отмечалось 

75-летие Андрея Тарковского, 

была сделана еще одна попыт-

ка создать музей, посвященный 

всемирно известному режиссеру 

и его отцу, выдающемуся русско-

му поэту Арсению Тарковскому. 

Столпы нашей культуры – среди 

них Юрий Любимов, Глеб Пан-

филов, Инна Чурикова, Эльдар 

Рязанов, Алла Демидова, Андрей 

Вознесенский, Белла Ахмаду-

лина – обратились с письмом к 

властям. Тогдашний московский 

градоначальник Юрий Лужков 

подписал постановление о соз-

дании культурного центра «Дом 

Тарковских», которое с тех пор 

никто не отменял. Но и выпол-

нять никто не торопится. 

Почти год назад промелькнуло 

сообщение, что московские вла-

сти вроде бы согласовали проект 

воссоздания дома в Щипковском 

переулке под культурный центр 

имени Тарковского – с кинозалом 

на 78 мест, музейным отделом, 

фондохранилищем, медиате-

кой, мемориальной квартирой 

Тарковских. Была названа сме-

та строительства – примерно 

280 млн рублей. Но с тех пор че-

ловека с бульдозером или хотя бы 

с лопатой никто на огороженном 

пустыре не видел. Это тем более 

удивительно, что Москва сегодня 

перекопана буквально вдоль и 

поперек, ломаются и возводятся 

сотни объектов городской инфра-

структуры, и только до пустыря 

в Щипковском переулке руки ни 

у кого не доходят. 

Эту ситуацию по-прежнему 

остро переживает кинематогра-

фическое сообщество. Недавно 

письмо на имя мэра Москвы с 

просьбой взять ситуацию под 

личный контроль написал пред-

седатель Союза кинематографи-

стов России Никита Михалков. 

А на днях в Электротеатре «Ста-

ниславский» в рамках проекта 

«Предвидение» состоялся круг-

лый стол, посвященный давно 

назревшей и, увы, перезревшей 

проблеме. В нем приняли участие 

актриса и режиссер, первая жена 

Тарковского Ирма Рауш, киноре-

жиссер Андрей Звягинцев, кото-

рого на Западе называют наслед-

ником Тарковского, директор 

Государственного музея кино Ла-

риса Солоницына, художник Нел-

ли Фомина, работавшая с Тарков-

ским над фильмами «Зеркало», 

«Солярис», «Сталкер», наконец, 

продюсер и киновед, директор 

фонда «Два Андрея», «мотор» этой 

акции Вячеслав Шмыров. 

Выступающие с горечью го-

ворили о том, что на руках у ра-

ботавших с режиссером людей 

хранятся и, увы, без должного 

ухода ветшают сотни уникаль-

ных экспонатов, связанных с 

деятельностью Тарковского. Но 

их некуда и некому передать: му-

зея, о котором говорят последние 

28 лет, как не было, так и нет.

Эту ситуацию по-своему про-

комментировал Андрей Звягин-

цев, который с группой энтузиа-

стов недавно вернулся из поездки 

на остров Готланд в Швеции, где 

отмечалось 30-летие окончания 

съемок последнего фильма Тар-

ковского «Жертвоприношение». 

В честь русского режиссера там 

была установлена памятная до-

ска на трех языках и посажена 

аллея из молодых деревьев. Ки-

нематографисты мира уверены: 

деревья приживутся, как прижи-

лись в самых разных странах и 

культурах сложные, наполнен-

ные духовным поиском фильмы 

Тарковского. 

«В Швеции память о великом 

кинорежиссере увековечена, 

дело за Москвой, – подчеркнул в 

своем выступлении Андрей Звя-

гинцев. – Как такое случилось, 

что в столице нет места, куда 

можно прийти и узнать о жизни 

и творчестве гения, которого 

породила эта земля? Почему не 

работает государство – говорим 

лишь о частных усилиях? Как 

можно не помнить тех, на ком 

стоит наше самосознание?»

Адресуем этот вопрос не толь-

ко всем любителям кино, поклон-

никам Тарковского (а их в стране 

немало), но и чиновникам из мос-

ковского правительства, Мини-

стерства культуры РФ, которым 

надлежит ответить на него и по 

долгу неравнодушных граждан, и 

по прямому служебному долгу. Т

А Тарковский все еще в изгнании
Почему в Москве до сих пор должным образом не увековечена память 
о великом кинорежиссере?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

50 лет
исполняется в эти дни 
с момента окончания 
съемок гениального 
фильма Тарковского 
«Андрей Рублев» 

Москвичи и гости столицы уже купили 20 тысяч билетов 
на выставку художника Ивана Айвазовского, которая сегодня открывается в Третьяковской 

галерее на Крымском Валу

КАЛЕНДАРЬ: 29 ИЮЛЯ

1586

Московские воеводы Василий Сукин 
и Иван Мясной основали на реке Ту-
ре город Тюмень.

1769

В ходе русско-турецкой войны эска-
дра адмирала Григория Спиридова 
отправилась из Кронштадта в 1-ю 
Архипелагскую экспедицию.

1817

Родился Иван Айвазовский (Ованес 
Айвазян), всемирно известный ху-
дожник-маринист.

1858

Япония открыла для иностранцев 
города Токио и Осаку.

1883

Родился Бенито Муссолини, ита-
льянский политический деятель, 
создатель фашизма.

1888

Родился Владимир Зворыкин, рус-
ско-американский инженер, один 
из изобретателей современного 
телевидения. Умер в свой день рож-
дения в 1982 году. 

1890

Скончался Винсент Ван Гог, нидер-
ландский художник-постимпрессио-
нист. «Печаль будет длиться вечно» – 
такими были его последние слова.

1914

В США заработала первая транс-
американская телефонная линия, 
связавшая Нью-Йорк и Сан-
Франциско.

1921

Адольф Гитлер избран председа-
телем НСДАП с неограниченной 
властью.

1927

Заместитель патриаршего место-
блюстителя РПЦ митрополит Сер-
гий (в миру Иван Страгородский) 
выпустил Декларацию о лояльно-
сти к советской власти.

1941

Румыния объявила о возврате себе 
Бессарабии и Буковины, передан-
ных СССР в 1940 году.

1942

В СССР учреждены ордена Суворова, 
Кутузова и Александра Невского.

1958

Президент США Дуайт Эйзенхауэр 
подписал закон о создании Нацио-
нального агентства по аэронавтике 
и исследованию космического про-
странства.

1967

Случайный бросок напряжения в 
цепях самолета F-4 «Фантом» на 
борту американского авианосца 
«Форрестол» привел к самопроиз-

вольному пуску неуправляемой 
ракеты «Зуни». Ракета попала в 
один из самолетов, стоявших на па-
лубе, что привело к серии взрывов 
боеприпасов, топлива и пожару, 
который продолжался 14 часов. 
В результате 135 человек погибли 
и 161 был ранен, а материальный 
ущерб составил свыше полумилли-
арда долларов (не считая стоимости 
сгоревших самолетов).

1968

Энцикликой «Humanae Vitae» («Че-
ловеческая жизнь») папа римский 
Павел VI запретил любые искус-
ственные методы контроля за рож-
даемостью детей.

1974

Юрий Андропов создал группу «Аль-
фа» – специальное подразделение 
«А» Седьмого управления КГБ СССР 
для проведения силовых операций 
по предотвращению террористи-
ческих актов, освобождению за-
ложников и прочих миссий особой 
сложности.

1979

Скончался Герберт Маркузе, не-
мецкий философ и социолог. Он 
утверждал, что современные за-
падные демократии на самом деле 
есть неототалитарные государства, 
существующие за счет гипноза 
СМИ, внедряющих в каждое ин-
дивидуальное сознание ложные 
потребности и культ потребления. 
И единственное, что мы можем это-
му противопоставить, – Великий От-
каз, тотальное неприятие Системы 
и ее ценностей.

1981

В Лондоне состоялась свадьба на-
следника английского престола 
принца Чарльза и Дианы Спенсер. 

2015

Microsoft представила свою новую 
операционную систему Windows 10 
и с тех пор терроризирует рядо-
вых пользователей навязчивым 
и потому весьма подозрительным 
предложением установить ее бес-
платно.

Андрей Тарковский на съемках 

фильмов: 1  «Андрей Рублев», 

2  «Солярис», 3  «Зеркало».
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В Ереване 365 дней в году 
(и даже 1 января!) работает дом-
музей выдающегося советского 
режиссера Сергея Параджано-
ва. На сегодняшний день осно-
вателем и руководителем музея 
Завеном Саркисяном и его 
помощниками собрано более 
1000 экспонатов – личных ве-
щей, писем, киноафиш, эскизов 
декораций, рисунков, коллажей 
Сергея Иосифовича. За истек-
шие годы музей организовал 
порядка 80 выставок во всем 
мире, в том числе в Москве, 
Каннах, Киеве, Токио, Тбилиси, 

Риме, Тегеране, Пекине, Лондо-
не, Бостоне, Париже… 
Вот уже 12 лет посетителями 
дома-музея Параджанова стано-
вятся сотни участников и гостей 
международного кинофестиваля 
«Золотой абрикос», который тра-
диционно проходит в Ереване 
в июле. А самым именитым из 
них вручается «Параджановский 
талер» – точный серебряный 
слепок медальона, который 
Сергей Иосифович изготовил 
из кефирной крышки. Мировые 
знаменитости с удовольствием 
принимают эту награду.

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Автопробегом по крымскому бездорожью
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